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M
uchas veces he pensado en lo optimistas que 
somos confiándole al año nuevo nuestros 
propósitos o deseos, dejando que sea él 
quien tome las riendas de nuestra vida y los 
cumpla cuando en verdad es algo que debe 

nacer en cada uno de nosotros y el esfuerzo por alcanzarlos 
sea producto de nuestro afán por disfrutarlos.

Este año mi único deseo es gozar de salud porque es la 
única forma de poder hacer las cosas, sin ella no hay nada. 
La fragilidad de los seres humanos quedó demostrada 
con la sombra invisible del Covid 19 y en consecuencia 
la pandemia tiró al suelo los abrazos que solíamos darnos 
y los planes también que todos teníamos para este año: 
sobrevivir fue la misión y literalmente como el juego de 
Jumanji, vencer y superar el siguiente obstáculo fue la 
misión de todos.

La lección fue dura y la tarea que cada uno deberá 
hacer en un futuro esta vez no será calificada por nadie 
más que nosotros mismos porque la enseñanza fue distinta, 
en mi caso, fue una prueba de fuego profesional al conver-
tirme en el hombre orquesta y sacar adelante un producto 
editorial cuyo prestigio está cimentado en casi 15 años de 
trabajo en equipo, el mismo que se redujo a su mínima 
expresión pero gracias al apoyo de los lectores y la confian-
za de los jefes que aunque dudaron en un principio, cada 
número les dio la respuesta y así apostaron en las ediciones 
venideras que mantendrían vigente el prestigio de este 
sello editorial. ¡Muchas gracias por creer! El compromiso 
sigue y la meta es vencer cada reto porque el juego sigue, la 
situación crítica prevalece a nivel mundial, pero haciendo 
uso de la sana distancia y los protocolos de higiene estoy 
seguro que saldremos adelante, pero como dice el refrán: 
“Cuando te toca, aunque te quites”, por algo será.

NUEVA SUCURSAL
A pesar de la sana distancia fue inevitable escuchar du-

rante una cena que este año inician las obras de construc-
ción del nuevo restaurante Irori, próximamente en avenida 
Huayacán, que se está convirtiendo en la nueva Mariano 
Escobedo, en Polanco o Altavista, en San Angel, dos 
avenidas bellísimas en la Ciudad de México que recuerdo 

con gusto por su variedad de locales y restaurantes, espe-
cialmente. Su ubicación estará cerca de Nebrina, cuyos 
dueños se han asociado con esta casa de comida oriental 
que tiene ya cerca de 20 años en su domicilio original en 
la calle de Viento, en el primer cuadro de Cancún. Nos 
vemos en su próxima sucursal.

CANCÚN EN NETFLIX Y AMAZON PRIME
El juego de las llaves es una de las exitosas series mexi-

canas que podrán ver en la plataforma de Amazon Prime 
y lo mejor es que la segunda temporada se está grabando 
en Cancún, exactamente en una casona ubicada en la SM 
15, justamente en la calle de Meseta, desde hace más de 
un mes. Así que tal vez veamos deambular con frecuencia 
a Maite Perroni, Humberto Busto, Marimar Vega, Se-
bastián Zurita, Horacio Pancheri, Fabiola Campomanes, 
Hugo Catalán y Ela Velden. El juego de las llaves es una 
serie de televisión mexicana creada por Marisa Quiroga y 
coproducida por Amazon Prime Video, Pantaya y Cora-
zón Films. 

Por otro lado, queremos felicitar al pequeño Emilio 
Delgado quien se volvió el tema principal en las redes 
sociales de nuestro destino al revelarse que actuará en el 
papel de Nicolás o Nico, quien es uno de los personajes 
nuevos en la segunda temporada de Monarca, serie mexi-
cana de Netflix. Nico es un niño con síndrome de down, 
hijo de Sofía Carranza e Ignacio Urrutia. Es decir, Nicolás 
es sobrino de Ana María, Joaquín y Andrés Carranza. 
Monarca es la primera serie mexicana de Netflix en tratar 
el tema del rechazo a niños con el síndrome de Nicolás, 
pues en el Capítulo 4 Ser o no Ser, el personaje de Sofía se 
recrimina por “ni siquiera darle un nieto del que se sintiera 
orgulloso” a su papá, don Agustín Carranza. Comenza-
mos bien el año y con proyección en las nuevas platafor-
mas digitales.
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Director: Ilya Naishuller.

Bob Odenkirk protagoniza esta película de acción con toques de comedia, dirigi-
da por Ilya Naishuller (director de la muy disfrutable ‘Hardore Henry’). En ella, 
interpreta a un tipo corriente que un día decide ayudar a una mujer en apuros 
y se ve de pronto convertido en el objetivo de un peligroso narcotraficante. 

Fecha de estreno: 26 de febrero.

Este navegador te ofrece muchas carac-
terísticas destinadas a proteger su segu-
ridad y privacidad en la web. Por ejem-
plo, incluye bloqueadores integrados 

para anuncios, ventanas emergentes, scripts y 
cookies de terceros. Incluso implementa la ex-
tensión HTTPS Everywhere, por lo que puede 
asegurarse de que sus conexiones a sitios son 
seguras. El diseño ligero y minimalista también 
se ve genial.

Sugiere

Es prácticamente imposible escapar de gérmenes y bacterias en 
artículos cotidianos. Pero con tantos gérmenes a nuestro alre-
dedor, tiene que haber una manera de eliminarlos. Afortuna-
damente, el dispositivo desinfectante Einova Mundus Pro mata 

bacterias en teléfonos, auriculares, gafas de sol, pendientes y todo lo 
demás que cabe en su cámara. Utilice este dispositivo desinfectante 
cada vez que tenga varios minutos libres o vuelva a casa del trabajo. 
Simplemente coloque sus artículos dentro y presione el botón sensi-
ble al tacto para que comience la magia.

GADGET

APP

LIBRO MÚSICA

PELÍCULA

Sanitizer y Cargador Inalámbrico

Brave Privacy 
Browser

Nadie (Nobody)

Autor: Jack Kerouac
Editorial: Anagrama

De entre los libros de 
viaje que debes leer 
en 2021, editorial 
Anagrama te pro-

pone un clásico norteamerica-
no: “En el camino” o “On The 
Road”. Inspirado en la vida de 
Kerouac, narra el emocionante 
viaje por Estados Unidos de 
Sal Paradise y Dean Moriarty. 
Ambientado en 1940, es una 
historia de aventura, soledad, 
amistad y juventud, con aven-
turas y personajes entrañables. 
Ideal para amantes de la lite-
ratura clásica y los viajes por 
carretera, así como viajeros 
interesados en Estados Unidos.

Artista: Paul McCartney
Género: Rock/Pop

McCartney III es el décimo octavo álbum de estudio del 
músico británico Paul McCartney, publicado el 18 de di-
ciembre de 2020 por la compañía discográfica Capitol 
Records. Sirve como continuación de sus dos primeros 

álbumes en solitario, McCartney (1970) y McCartney II (1980), y al 
igual que dichos trabajos, está producido e interpretado por él solo.
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Bodas de Oro
Astrid y Jorge Carrillo celebraron 
50 años de feliz matrimonio 
con una ceremonia religiosa 
en la iglesia de Santa María de 
las Cumbres, acompañados 
únicamente de sus hijas Adriana 
y Tanimara con quienes se reu-
nieron posteriormente en una 
comida íntima y familiar.

Cruz Roja Cancún 
recibe donativo

De manos del Delegado Estatal de Cruz Roja Quintana Roo, Carlos Cons-
tandse Madrazo, la unidad de Cancún recibió los uniformes nuevos que 
portarán este año los Voluntarios de Socorros. ¡Gracias por su coraje, 
esfuerzo y entrega durante este año! #LaPasionPorServir

RevistaBrújula BrújulaCancún

Así fue

¡Feliz cumpleaños!
Las vacaciones de fin de año de la familia Garza coincidieron con el 
cumpleaños de Diego Valdés Garza, así que entre primos, tías, padres, 
hermanos y abuelos, celebró un año más de vida en Casa Bonita y Villas, 
en Isla Mujeres.

PROYECTOBRUJULA



Recibe la Eucaristía
Querida Ana: cuando uno se acerca por primera vez al sacramento de la comu-
nión, sella un pacto de amistad para toda la vida con Jesús. Él quiere permane-
cer por siempre en tu corazón y espero que todos los días tú le permitas entrar.

¡Muchas felicidades!
La bella Regina Albor Domínguez celebró un año más de 
vida en medio de un festejo completamente familiar, al lado 
de sus padres y hermanas quienes la consintieron, pero 
sobre todo la protegieron, ya habrá tiempo de festejar con 
amigos. 

Así fue



NUEVO CONCEPTO

Antes de abrir sus puertas al público en general, los hoteles Paradisus en Cancún y Playa del 
Carmen ofrecieron una serie de degustaciones a clientes vip, prensa y concierges para intro-
ducir su nuevo concepto gastronómico ahora bajo el sello “Sal, steak cave”, especializado en 
cortes finos de carnes y presentaciones sofisticadas para sacar ese espíritu carnívoro en medio 
de una atmósfera iluminada incluso en rojo.

QUÉ: PRESENTACIÓN.
CÚANDO: LUNES 21 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: HOTEL PARADISUS CANCÚN.

Aarón Ruiz, Rodolfo Villanueva y Saraí Carrasco.

Cornelio Granados, Christian Morales y Jonathan Esqueda.

Fernanda Patrón y Malu García.

José May, Ale Careaga y Verónica Jiménez.

 Naomi Vázquez, Anny Galeano y Ricardo Torres.

Juan Solano y Marta Saborido. Luis Reyes, Eduardo Magaña y Miguel Camacho.

Angélica Castañeda, Yael Presa, Andrés Domínguez, Ale Madrazo y Ernesto Barrios.

Bitácora
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Contacto:99 81 04 41 43
GRACIAS POR TU DONATIVO

VELADA DE 
AGRADECIMIENTO

Como una forma de corresponder a su confianza, pero sobre todo anunciar al avance 
del proyecto inmobiliario denominado Nido, ubicado próximamente a la entrada de 
Puerto Cancún, los directivos ofrecieron una deliciosa velada entre clientes y amigos 
para compartir el avance de la obra, asimismo, el analista Luis García Peña preparó una 
charla denominada Proyección del panorama financiero para 2021, con el fin de ahon-
dar en un tema tan delicado como la economía del que muchos se hacen preguntas y 
para el que contó con atinadas respuestas.

QUÉ: CENA.
CÚANDO: MARTES 15 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: RESTAURANTE CAO. MARINA PUERTO CANCÚN.

Mauricio Tamé, Román Rivera Torres y Jorge Loya.

José Vicente González, Rafa Maglioni, Jeanette Morales y Eduardo Bierge.

Juan Pablo Gutiérrez y Paola Cintora.

Eugenio Martín del Campo y Rubén García.

Abraham Hernández,  Diego Ortega  y Julio Nanclares.

Sergio Covarrubias y Laura Kaim.

Luis García Peña, Mario Blázquez y Malu Azueta.

Anastasiya Kryachko y Jorge Reveles. Carlos Pech y Aimeé Hernández.

RevistaBrújulaBrújulaCancún
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COCINAMOS 
POR CANCÚN

Desde el pasado mes de abril, a pocos días de haber comenzado la pandemia interna-
cional, la sociedad civil se organizó para darle sabor a la fe y la esperanza que vivió la 
población más vulnerable al perder su fuente de trabajo y no tener con qué alimentar 
a su familia.  Un grupo de voluntarios asumieron la misión de llevar alimento a la mesa 
de las familias más desprotegidas, y fue gracias a la cooperación de varios proveedores 
que se unieron a su causa que se amplió el radio de acción. A medida que crecían se 
organizaron otras ciudades para hacer lo mismo y al día de hoy este programa se ha 
extendido a 13 plazas, incluyendo Cancún, cuya representante organizó un desayuno 
para donar algunas despensas, así como recaudar algunos juguetes que lograron re-
partir durante la temporada navideña. 

QUÉ: DESAYUNO A BENEFICIO.
CUÁNDO: VIERNES 18 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: RESTAURANTE L´ESCARGOT.

El staff de L´Escargot.

 Ornella Farines y Carla Tournier.

 Adriana Bellizia y Marisol González.

Adriana Herrera, Maud Houssais, Nadine Goffart y 
Blanca Ruiz.  Donna Herrera y Liz Plaza.

Paty y Jorge Romo.

Bety Martínez, Gaby Sobrino y Mar Romero.

Andrea Vizcarra y Gaby Lara.

Clara Sánchez y Daniel Monroy.

Bitácora
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Clara Sánchez y Daniel Monroy.

CENA ENTRE 
AMIGOS 

El chef Tiago Aceituno armó un menú que no 
pudieran resistir sus amigos para despedir el 
año consintiendo su paladar con sugerencias 
que les dejaran un buen sabor de boca.
Para esta ocasión sus invitados fueron re-
cibidos por un refrescante coctel a base de 
ginebra y posteriormente comenzó el desfile 
de delicias que preparó ese día en la cocina 
del restaurante Rocca. El primer tiempo fue 
una papaya verde asada, emulsión verde y 
ceniza de habanero; el segundo fue un risso-
to de mar y tierra con ostiones ahumados y 
porkbelly confitado. El tercero fue una picaña 
curada con puré de pimientos asados y coles 
de Bruselas tatemadas. El cuarto tiempo fue 
una deliciosa natilla de vainilla con crujiente 
de hoja santa y coco. El quinto fueron unos 
bombones de sabores variados, originales 
del chef Alejo Agudelo by Caprichoco.

QUÉ: DEGUSTACIÓN.
CUÁNDO: 16 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: ROCCA. PLAZA ARIA.

El chef Tiago Aceituno.

Juan Lee Terán, Manolo Saucedo y Yuki Mizutani.

Pau Alcocer y Jorge Tejeda.

Jacqueline Gibbs, Fabiola Suárez y Solange Le Clercq.

Lety Rodríguez, Karla Ladrón de Guevara y Pupis Escalante.

Bitácora



DESFILE NAVIDEÑO

Con el fin de avivar el espíritu navideño, Residencial Cumbres organizó entre sus 
habitantes una caravana llena de luces, colores y personajes de todo tipo, desde 
las figuras clásicas como Santa Claus y sus renos, hasta personajes de Disney 
vestidos a tono con la época, así como uno que otro Grinch que no podía faltar. 
Fotos Cortesía Flor Cavallaro.

QUÉ: ESPÍRITU NAVIDEÑO.
CÚANDO: MIÉRCOLES 16 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: RESIDENCIAL CUMBRES.
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CELEBRACIÓN 
NAVIDEÑA

Con el fin de hacerlos felices y que por un momento se olvidaran del 
padecimiento que les aqueja, Hayley Mullen organizó junto con Yusi 
Dzib Echevarría, presidenta de la Fundación Aitana, un convivió navi-
deño para las familias de los niños que son consentidos diariamente 
por la “Casa Aitana” donde reciben a los pequeños y les ofrecen un día 
de esparcimiento y diversión con sus familias.
Las organizadoras hicieron además una colecta de juguetes para lle-
varlos el 25 de diciembre a los hospitales de Mérida donde son aten-
didos los niños con cáncer. Como se recordará, Fundación Aitana es 
una Asociación Civil sin fines de lucro que surgió a raíz de la partida de 
Aitana un dos de febrero del 2011, desde entonces la misión princi-
pal es brindar una esperanza de vida a niños y niñas de Quintana Roo 
con padecimientos oncológicos, apoyándolos de manera integral en 
sus tratamientos. Este convivio fue posible gracias a la cooperación de 
Villa Isla Blanca, el chef Jorge, The Agency Exclusive Properties, Can-
cun Transport, Ana Margarita Fotografía, Olfativa, Berkshire Protection, 
los ponis de Rancho Santa Isabel, Jeramaya & His Good Friends.

QUÉ: CONVIVIO.
CUÁNDO: DOMINGO 13 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: VILLA ISLA BLANCA.

Bitácora
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LA LLAVE ES LA CLAVE

En representación de la mesa directiva del Consejo Coordinador Empresarial de Caribe 
A.C., Miriam Escalante organizó un desayuno con causa a beneficio del programa social 
“La llave es la clave”, cuyo objetivo es la recaudación de fondos para llevar a cabo la do-
nación de tabletas electrónicas, destinadas especialmente para niños en edad escolar.
Derivado de la contingencia sanitaria que ha causado la pandemia del covid-19, la educa-
ción escolar presencial sufrió una modificación para salvaguardar la salud de las familias, 
llevándose a cabo de manera virtual a través del programa Escuela en Casa, los menores 
se ven en la necesidad de seguir las clases por medio de la televisión abierta o en línea.

QUÉ: DESAYUNO CON CAUSA.
CUÁNDO: MARTES 15 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: HOTEL RENAISSANCE CANCÚN RESORT & MARINA.

Bitácora
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Flavio Rosado, Miri Escalante e Iván Ferrat.
Miguel Angel y Cristina Lemus.

Carmen Nicolás y Elvia Barba.

Gigi Rotge y Rosalba Ortiz.

Deniss Montiel y Aracely Sandoval.

Alejandro Mimenza y Jorge Chiquilin. Betty López y Alejandrina Gallur.



Bitácora

Lupita Alcocer y Bere Leal.

Susana González y Elba González.

Alberto Rivera y Javier Martínez. Mayra Pacheco y Eloy Peniche. Ana Lara-Martínez y Rosy Arellano.

 Roberto Velasco, Carlos Calderón y Juan Pablo Gutiérrez.



¡FELICES 
XV AÑOS!

Con una cena entre amigas celebró sus XV años Zahra Villalo-
bos, acompañada de sus amigas más cercanas, así como de 
su hermana y sus padres quienes no dejaron pasar este gran 
día con una pequeña pero no menos emotiva celebración.

QUÉ: CUMPLEAÑOS.
CÚANDO: SÁBADO 12 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: REST. ROSA NEGRA.

Zahra Villalobos, Julia Beltrán y Zoe Villalobos.

 Fer y Zahra Villalobos con Jimena Jaramillo.

 Nicole Persiani, Zahra Villalobos, Alexa Bejar y Roni Stern.

Jimena Jaramillo, Zahra Villalobos, Alexa Bejar y Mariana Reyes. Zoe Villalobos, Fer Villalobos y Jimena Jaramillo.

 Bizmark Boettinger y Julia Beltrán.

Gelyly Carbajal y Zoé Villalobos. Gelyly Carbajal, Zahra y Zoé Villalobos.

Bitácora
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¡EN EL NOMBRE 
DEL CIELO…!

Janet Ortiz dio posada a un selecto grupo de amigas que 
convivieron alegremente. Primero se sirvió la cena, brinda-
ron entre ellas y desearon con optimismo que 2021 sea un 
mejor año. Una vez que agarraron fuerza con el pozole, la 
ensalada, la pasta y las empanadas escogieron su disfraz 
para cantar la letanía y partir la piñata. ¡Feliz año nuevo 
2021!

QUÉ: CENA.
CÚANDO: VIERNES 18 DE DICIEMBRE.
DÓNDE: CANCÚN, CENTRO.

Janet Ortiz.

Entre amigas.

Gloria Alarcón e Ivette Loeza.Edna Salas, Janet Ortiz, Lulú Castillo y Perla Tabasco.

Alejandra Rodríguez, Martha Aviña y Valerie Beaulieu.

Lolita Berzunza, Georgina Magallanes y Nidia Herrera.

Bitácora
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“CUANDO TIENES UNA 
RESPONSABILIDAD 

HAY QUE ABRAZARLA”

Mara 
Lezama
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Portada

Instalados en su despacho platicamos largo y 
tendido con la dama que ha madurado y pulido 
su nombre dentro del servicio público, pero… 
¿Sigues siendo la misma Mara?

“Claro, lo primero que no puedes perder es tu 
esencia, lo que traes, tus valores, soy una persona muy 
apegada a mi familia; soy la hija de Manuel y María 
Elena, un matrimonio ejemplar, que se aman y que me 
enseñaron que hay que procurar amor, ser solidarios y 
vivir unidos; soy la tercera de cinco hermanos, tengo 
tre hijos maravillosos y estoy casada con el amor de mi 
vida. Mi papá nos enseñó a trabajar, a ser correctos, 
que hay que ser personas honestas, lo que no puedes es 
perderte en el camino. Yo sigo siendo la misma persona 
que le enseñaron que siempre debes ir por el camino 
correcto. Mis padres me enseñaron a tender la mano 
siempre sí y solo si, las amistades se cultivan y se riegan 
todos los días, a no juzgar porque nunca sabes lo que 
carga el otro y a hacer las cosas bien siempre en la pri-
mera: mi papá me dijo alguna vez que cuando tienes 
una responsabilidad hay que abrazarla y ser extraordi-
nario, es decir, siempre dar algo más de lo ordinario, 
trabajar hasta que termines tus pendientes y no dejar 
nada para después. Nací en el 68 y a mis 52 años he 
pasado por diferentes retos y he estado en diferentes 
trincheras, pero en esencia sigo siendo yo, intentando 
ser un mejor ser humano, una mejor persona hasta que 
mi corazón deje de latir.

La presidente municipal 
de Benito Juárez, 

Mara Lezama, tiene claro 
que este 2021 debe 

redoblar esfuerzos en 
beneficio de los ciudadanos, 

priorizando la salud tanto 
de residentes como de 

visitantes, al tiempo 
que se avanza en 

la reactivación económica 
y el combate a la corrupción 
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¿Cómo defines estos dos años de administración?
Como una lucha, una administración que lucha contra la corrupción, que 

es un camino muy allanado, una administración que cambia el “no se puede 
al sí se puede y veremos cómo sí”. Una administración que ha tenido gran-
des retos. Una pandemia que ha cimbrado al mundo, a grandes naciones, tres 
fenómenos hidrometeorológicos en 25 días, sargazo, rodeada de gente que se 
ha comprometido a luchar en contra de la corrupción, a la transparencia, y 
en general con resultados. 2020 fue un año 2020 sobretodo complicado, pero 
seguiremos siendo el destino turístico más importante del país, para eso estamos 
trabajando y generando una economía que va a paso firme, pero ponderando 
la vida y la salud. Tenemos un problema de corrupción en Tránsito, ¿cómo le 
hacemos para que ya no suceda? Tenemos falta de procesos en el servicio pú-
blico, generemos los procesos y los reglamentos para que eso no suceda. En esta 
administración se ha buscado mejorar la calidad de vida de los seres humanos, 
en un combate frontal a la corrupción, diciéndole sí a la transparencia, y en 
donde creemos fielmente que el trabajo debe ser de posibilidades, cercano a los 
ciudadanos, con participación de la ciudadanía. 

¿Cuál ha sido el mayor reto para ti?
Preponderar la vida y la salud. Tuvimos tres fenómenos hidrometeorológi-

cos en un mes, fue un reto inmenso, tuvimos que correr, sacar la gente de los 
hoteles en tiempo récord; luego recomponer y salir a la calle en una pandemia, 
contra algo que no se ve, un virus tan letal que provoca la muerte, entonces ha 
sido un reto en materia de salud inmenso. Nosotros empezamos a trabajar en 
protocolos antes de que llegará el virus a Cancún sabiendo qué pasaba en Asia 
y Europa, tomamos las riendas con anticipación porque sabíamos que podía ser 
un problema terrible, pues somos el aeropuerto 
que mayor cantidad de turistas extranjeros re-
cibe; de ahí la dimensión del flagelo de casos de 
importación. Haber sido el primer lugar en no 
movilidad, el lograr que todos los sectores apli-
caran no sólo protocolos, sino hábitos el usar 
cubrebocas, lavarte las manos, mantener la 
sana distancia, ha sido uno de los grandes retos. 
Fuimos el primer municipio en el país en firmar 
un convenio de colaboración con la Unidad de 
Inteligencia Financiera, porque estamos con-
vencidos de trabajar en el combate a la corrup-
ción, estamos convencidos que los presupuestos 
deben ser transparentes. La pandemia ha sido 
un reto inmenso del que salimos adelante y va-
mos a salir adelante, el gigante está de pie por-
que hemos trabajado mucho para que así sea. 

Una pieza clave en la comunidad 
son los servicios públicos, en el tema de 
la basura, ¿qué se ha hecho y cómo se 
ha solucionado, tanto en la recolección 
como en el destino final?

El flagelo de la basura tiene muchos años, 
hemos visto ir y venir el problema una y otra 

vez, y creo que lo decía el presidente en La Mañanera, 
que el combate de la corrupción no es solo el combate 
de las cucharitas por debajo del agua, los grandes pro-
blemas que viven los municipios, los estados, el país y 
que por lo general no se le dan soluciones, por lo general 

no se le daba soluciones y la gente pensaba que a lo mejor nos iba a temblar la 
mano, porque como mujer, también quiero decirlo, el camino es más complica-
do. Quiero decirle a toda la gente que no me tiembla la mano al buscar el bien 
universal de la comunidad, de las y los benitojuarense pero cuando tienes una 
responsabilidad como la que tenemos frente a este destino turístico tan impor-
tante, generar otro problema en materia de salud, sería sumamente irresponsa-
ble. Entonces a través del Jurídico logramos esta intervención, porque Cancún 
necesita y lo dice en el papel: 60 camiones para recoger la basura; si salen 12, 
20, 25, 14, 10, no sirve, porque la basura no desaparece; ya basta que tengan los 
negocios el amigo del hermano del primo del tío que vende palomitas, son ese 
tipo de cosas que nos ha dolido siempre a los mexicanos y no podíamos dejarlo 
pasar. Estamos ya prácticamente con un Cancún limpio después de 100 mil 
toneladas de basura en la calle; o sea no está fácil, hoy recibimos felicitaciones 
e Canadevi, de hoteleros, de empresarios, de plazas comerciales y de la misma 
ciudadanía cuando caminas y ya no ves la basura en las banquetas, yo levanté 
basura en las madrugadas, porque de la noche a la mañana vino un paro labo-
ral, sin camiones, sin empleados y con basura en la calle. Existe un sistema de 
separación de basura, la verdad es que hay que migrar y ahí nos van a ayudar 
ustedes mucho, compartir que la gente separe su basura, no es tan complicado. 
Entonces estamos trabajando en todo eso y de ahí las decisiones; ante grandes 
problemas, grandes soluciones.

¿Cómo conjuntar voluntades a la hora de tomar decisiones?
Buscando el bien común. Cuando tus padres desde chica te enseñaron que 

sólo hay un camino y ese es el correcto; cuando te enseñan que si estás en un 
restaurante y te dan cambio de más hay que 
dárselo al mesero porque si no él lo va a pagar; 
cuando te enseñan que tienes que trabajar, 
dar lo mejor de ti y cuando te den tu sueldo 
usarlo de manera correcta, y ante todo ser 
congruentes entre lo que dices y lo que haces. 
La verdad es que en la toma de decisiones la 
correcta siempre es en beneficio de la gente. 
Tenemos que dejar de ver que el servidor pú-
blico busque decisiones para beneficio propio 
para buscar decisiones de beneficio universal. 
Desde el día que yo llegué se acabó la venta 
de lotes irregulares, porque la ciudadanía hoy 
vive en esas zonas sin servicios, sin drenajes, 
sin agua, sin luz y sin carpeta asfáltica. Fir-
mamos un convenio de colaboración con la 
Unidad de Inteligencia Financiera, cuando 
tomas una decisión con una concesión de esta 
naturaleza, por supuesto que no les gusta, a mí 
me amenazaron y me pusieron cosas terribles: 
amenazada yo, mi familia, mis hijos, mi hija, 
pero no nos puede vencer el miedo. Si quere-
mos que las cosas realmente cambien, hay que 
tener los pantalones, por ejemplo, ahora que 
salgo a las colonias y veo las banquetas libres 
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de basura, digo: estamos en el camino correcto; y claro que te amenazan, ayer 
por ejemplo publicaron mentiras, una casa blanca es una mentira ruin, pregún-
tame la cantidad de dinero que pagaron para mover esa nota por todos lados, 
pagaron whatsapp, redes, medios, es una mentira, ese dinero que se gastan en 
redes sociales, utilícenlo en el bienestar de mucha gente que lo necesita, ojalá y 
fuera así. Entonces a la respuesta concreta, en esta administración se van a pisar 
los callos que se tengan que pisar y se van a ir los que se tengan que ir y se va 
a evidenciar a los que se tengan que evidenciar, porque Cancún se lo merece.

Como mujer eres una gran administradora, ¿en qué condicio-
nes se está en el Ayuntamiento en cuestión de finanzas?

En un año tan complicado por lo general pensarías que es normal que ya 
nos hubiéramos endeudado, pero hoy con una gran sonrisa en el rostro te puedo 
decir que de tres créditos que tenía la administración, se liquidó uno; lo pagamos 
porque era el crédito que más intereses generaba y generaba más endeudamien-
to a la población, entonces logramos pagar. Hemos pagado capital a los créditos, 
tenemos una tasa mucho mejor de la que teníamos, le bajamos casi un punto; 
tenemos finanzas sanas porque evidentemente tenemos pasivos ahorita por esta 
pandemia, pero los vamos a liquidar, y no tenemos un endeudamiento, y al de-
cirte que son finanzas sanas, en un año donde no hubo recaudación, de verdad 
que me quito el sombrero para la gente de Tesorería financiera y a gente del 
Ayuntamiento porque entendió, que es amarrarse el cinturón, y poder salir ade-
lante. Vamos a ir pagando poco a poco a los proveedores, pero tenemos finanzas 
sanas. Yo soy muy organizada, como buena mujer, pues sabemos echarle más 

agua a la sopa cuando llegan invitados, entonces en la administración pública 
yo soy sumamente cuidadosa porque el dinero no nos pertenece, es del pueblo 
y debemos de dar cuentas claras. Estamos reconocidos por Hacienda como el 
municipio con mejor manejo de recurso público, eso también me provoca una 
sonrisa, que te reconozcan entre tantos municipios. Decirte también que tene-
mos mención honorífica de Contraloría o que nos felicitó la Auditoría Superior 
de la Federación por las obras bien hechas, significa que estamos en el camino 
correcto, hay que acortar esas distancias; Cancún tiene que seguir siendo un 
destino maravilloso, pero con oportunidades y atención a estos lugares de donde 
salen todos los días a trabajar para hacer de este un destino exitoso, y para lograr, 
hay que tomar todas estas decisiones. 

En aras de un equilibrio con el sector económico, ¿Cómo los 
apoyó el Ayuntamiento y cómo ha sido la colaboración de los em-
presarios?

La verdad es que los empresarios han sido sumamente solidarios, cuando 
comenzó la pandemia, cuando todavía ni siquiera teníamos el primer contagio 

empezamos a trabajar con ellos y sabíamos que tendríamos que bajar las corti-
nas, porque tendríamos que prevenir; si no hubieran sido solidarios, hoy nuestra 
situación sería sumamente complicada, hubiéramos tenido un contagiadero tre-
mendo, de verdad hubiera colapsado la economía, porque además al contacto 
del turista con la ciudadanía que traía importado el virus, hubiera sido una bola 
de nieve y hoy estaríamos platicando de un panorama completamente diferente, 
entonces han sido sumamente responsables y solidario. Cuando dijimos a bajar 
cortinas y no movilidad, fuimos el primer lugar de toda la República Mexica-
na. Y después nos enfocamos en incentivar la economía y seguimos pasando el 
mensaje una y otra vez, y además lo impugnaron ‘por qué pasaste el mensaje de 
covid’, fue un mensaje de salud, el objetivo era que la gente se siguiera cuidando 
y lograr esta reactivación económica paulatina, pero a paso firme. Nos fuimos 
adelantado en el sistema digital en medio de esta pandemia, gracias a Dios crea-
mos el sistema Sade en donde pueden hacer sus trámites, hoy pueden sacar su 
licencia de funcionamiento, lo de Protección Civil, el pago del impuesto predial, 
su cédula catastral a través de la digitalización, el pago del impuesto predial con 
incentivo, la licencia de funcionamiento las atrasamos, no se las exigimos para 
que no hicieran un gasto en los momentos más complicados de la pandemia; 
incentivos en el tema administrativo para empresariado, así como los chiquitos, 
medianos y grandes negocios, todos la han pasado mal. Si no trabajamos en 
unidad, si no entendemos que a través de esta pandemia nos quiso decir algo la 
naturaleza: el mensaje es que unidos somos más fuertes; algo que no se ve nos 
hizo un daño terrible.

Y eso se refleja en el aeropuerto, porque con más de 400 llega-
das diarias indica que los turistas confían en que se están haciendo 
bien las cosas en Cancún…

Tenemos el sello de Safe Travel, que es importantísimo porque pasamos in-
formación en el momento que el turista baja del avión, tenemos códigos QR que 
te dicen cómo cuidarte y que cuides al que te atiende, porque nuestros trabajado-
res de la industria turística quieren regresar a casa sanos y salvos; es recordarles 
constantemente. Cuando pasó el huracán Zeta y fuimos a los recorridos de los 
refugios de Centro y zona hotelera, personalmente estuve preguntando de dón-
de vienen y a dónde van, y decidían si querían regresar al hotel o quedarse a ter-
minar sus vacaciones; todos regresaron a sus hoteles; personalmente hablé con 
Roberto Cintrón, líder de los hoteleros, preguntando cómo iban, si ya podían 
regresar, es decir, se recuperó la economía hotelera. Pasé casi toda la noche aquí 
en el centro de mando y salimos a la calle a las 6 de la mañana, a esa hora ya ha-
bía gente en los camiones volviendo a la zona hotelera y los empleados volviendo 
a sus centros de trabajo. Cancún es un lugar extraordinario y si nos tomamos 
de la mano se explica que hoy tengamos más de 400 operaciones diarias en el 
aeropuerto. Es un tema de unión, de trabajar a paso firme, ponderando la vida 
y la salud y lo demás llega por añadidura con mucho esfuerzo y mucho trabajo.
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Las respuestas de Mara Lezama salen del corazón, no sólo de su cerebro 
y lo demuestra cada vez con mensajes de agradecimiento a todos aquellos que 
se han unido a ella, y que han trabajado de la mano con los tres órdenes de 
gobierno porque esto es un tema de todos: “Gracias a todos los que nos han ayu-
dado, empezando por sus colaboradores, a todos aquellos empresarios que no 
les quitaron el sueldo, a aquellos que están recuperando los empleos después de 
haberlos perdido, a aquellos que instalaron sus protocolos, que además generó 
un gasto extra en las empresas, que han hecho una labor maravillosa al echar a 
andar sus protocolos perfectos para cuidar a sus colaboradores, que aguantaron 
la pandemia de manera estoica y en amor incondicional a este municipio y a este 
destino turístico, el agradecimiento es por siempre. Es por eso que hoy podemos 
decir que el gigante está de pie, porque nos tomamos de la mano”.

En materia de trabajo, ¿qué tan importante ha sido Empléate 
Digital?

Es un orgullo, ha sido una parte fundamental en un momento que nadie 
podía salir, claro que ha sido un éxito. Desde la persona que tiene un oficio, 
soy plomero, electricista o panadero, hasta los 
empleos de grandes empresas con diferentes 
opciones de trabajo ha sido un éxito total, hoy 
las plataformas nos dan esa opción y como 
gobierno de un municipio tan importante no 
podíamos no tener esta plataforma que ade-
más es punta de lanza en todo el país, vale 
muchísimo la pena.

Hay otras necesidades de la gente. 
¿Qué está haciendo el Ayuntamiento 
en cuestión social?

Tenemos gran cantidad de programas 
a través de Desarrollo Social, a través del 
DIF; tenemos por primera vez un equipo 
de gestión social, muy cercano a la gente, no 
es nada más que vengan, sino salir a la calle, 
atender in situ porque la gente no puede salir, 
no puede desplazarse; llegar a la comunidad 
y ayudar.

En el tema de violencia tenemos el Punto 
Morado. Lamentablemente muchas mujeres 
por miedo no quieren denunciar, hay que 
cortar esos círculos viciosos, hay violencia en 
el hogar, en las escuelas, en el trabajo, en la 
política, debemos cortar de raíz esa violencia. Punto Morado acerca a la ciuda-
danía que sufre algún flagelo. Una persona en cada dependencia del municipio 
es Punto Morado. Hemos logrado una sentencia de 35 años contra un violador 
a través del Instituto Municipal de la Mujer.

Las becas, un presupuesto como nunca antes, la entrega de útiles; vamos 
a abrir una casa de atención para niños en colaboración con un empresario y 
un espacio para adulto mayor; estamos trabajando en áreas de psicología por 
adolescentes, que a veces no saben qué hacer con los vacíos si están bien o están 
mal, tenemos psicólogos y nutriólogos. Una situación de la que hay que hablar 
más es del Instituto contra las Adicciones. Tenemos muchas historias de éxito de 
haber podido sacar a muchas personas de ese infierno, en fin, todo tiene qué ver 
con mejorar la calidad de vida.

¿Cómo ves las oportunidades con el Tren Maya?
Durante muchos años la gran inversión se fue al norte del país, pero ahora el 

Tren Maya generará 15 mil empleos; viene a generar economía y abrir una ruta 
turística importantísima de lugares bellísimos, viene a detonar desarrollo en luga-
res aledaños; yo sí agradezco que voltee hacia el sureste que es una parte del país 
olvidada, es una inversión histórica. Vamos a hacer un convenio de colaboración 
con Fonatur, justamente en el marco del Tren Maya. 

Cuando le preguntamos por el paso siguiente que dará, su respuesta fue 
contundente: Trabajar con congruencia, seguir siendo yo, de repente voy 
en la calle y alguien me dice sigues siendo la misma, pues es que no tendría 
por qué cambiar, un trabajo no te debe de cambiar, una pareja no te debe 
de cambiar, un ascenso en cualquier oficina no te debe de cambiar, debemos 
seguir siendo en el corazón los mismos de siempre´. Cerraremos la adminis-
tración de este 2021 empujando el combate a la corrupción, atendiendo a la 
ciudadanía de manera cercana con mucha proximidad. Hoy es complicado 
por la Sana Distancia, pero lo seguimos haciendo todos los días. No puedes 
trabajar si no atiendes a la calle, si no escuchas y hacerlo requiere una gran 
disciplina, porque si te quedas en una oficina sentado y que te hablen al oído 

y te digan lo que quieres escuchar, eso no sir-
ve; la gente necesita que la oigas y resuelvas 
el problema que está allá afuera, no desde 
los escritorios o las oficinas; estoy  convenci-
da que hemos pasado tiempos difíciles y que 
esta pandemia nos intentó arrinconar en el 
miedo, pero después de un año complicado 
sin duda alguna vienen días mejores. 

¿Se ha cumplido al 100% con los be-
nitojuarenses?

Sería sumamente soberbio decir que todo 
está resuelto, lo que sí puedo confirmarte es 
que trabajamos 24/7, que vamos en el camino 
correcto, en que sí estamos dando combate a la 
corrupción y pese a la guerra sucia no nos aga-
chamos, no bajamos la guardia, tenemos mano 
firme y vamos a seguir trabajando en mejorar 
la calidad de vida de las y los seres humanos, 
abocados siempre en el bien de todas y todos 
los benitojuarenses.

Políticamente hablando, como diría 
en una entrevista la primera presiden-
te municipal de Benito Juárez, Magaly 

Achach, que Quintana Roo ya necesita una gobernadora, ¿qué opi-
nas?

Yo creo que las mujeres debemos seguir escalando espacios, debemos hacerle 
entender al mundo que sí podemos, desde la trinchera en la que estemos. Me 
decía una chiquita en la calle el otro día ‘es que yo quiero ser de la Marina, pero 
no sé si voy a poder’ y le decía yo ‘claro que vas a poder, que nadie te diga que 
no puedes’, en este mundo todavía tan machista, se le ha hecho creer a muchas 
mujeres que no pueden y que los espacios sólo son para hombres. Tenemos que 
trabajar por todos los espacios, en todas las trincheras, yo creo que vendrán tiem-
pos en todo el país con espacios para las mujeres sin duda alguna, y hay que 
demostrar con hechos que podemos hacerlo muy bien.

Antes de despedirnos de la presidente municipal, agradeció con un emotivo 
mensaje a todo el equipo de Latitud 21, “una empresa tan responsable, tan ob-
jetiva, con un gran líder, le mando un abrazo al maestro Eduardo Albor, gracias 
por su tiempo y por su espacio. Que Dios los bendiga siempre”.
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ROLF PETERSEN
QUIERO AYUDAR A LA GENTE A CUMPLIR SUS SUEÑOS

“Dicen que compartiendo el conocimiento de lo 
que aprendes es la mejor manera de aprender…”

Por Esteban Torres P.

S e dice que todos tenemos una vocación, pero la de Rolf  Petersen 
ha germinado en las diversas ramas del arte explorando y disfru-
tando intensamente cada una, descubriendo personalidades en la 
actuación, enviando mensajes en el canto, plasmando su sentir en la 

filosofía y dejando huella de sus sentimientos en la composición.

¿Cómo descubriste tú vocación y qué te convenció para decidir 
ser artista?

“Yo siento que sigo descubriendo mi vocación.  En cada etapa de mi vida 

he encontrado facetas diferentes que he querido desa-
rrollar.  La parte artística me llegó desde niño, en mi casa se escuchaba mucha 
música y naturalmente me surgía seguir una melodía e inventarle otras palabras. 
También me encanta el cine, tiene una fuerte influencia en mí.   He probado 
hacer muchas cosas, pero cuando se trata de transmitir historias, ideas y emocio-
nes, hay una pasión que me hace suficientes cosquillas y me guía hacia dónde 
tengo que ir.

¿Cuál es el placer más grande que has experimentado como ar-
tista?

“El instante en que el personaje que estoy interpretando habita en mí y flu-

Especial

Rolf  Petersen es un actor de raíces alemanas, 
radicado en México y crecido en Cancún, 
famoso por sus participaciones en cintas 
como Propiedad ajena (2007), 2033 (2009) y 
Niebla de Culpa (2018), pero principalmente 
por su papel como Ramón Avendaño en la 
popular serie de televisión El Chapo (2017). 
Su más reciente proyecto cinematográfico 
es Olimpia (2018). Rolf  es compositor, actor, 
comunicador, productor, director y coach de 
vida. Además de El Chapo estuvo en la serie 
Tijuana, así como La muchacha que limpia 
que transmite TNT y destaca también su 
participación especial en la serie Falco que se 
transmite por Amazon Prime.

Algunas de las telenovelas en las que ha par-
ticipado se encuentran, La Heredera, Mirada 
de Mujer el Regreso, Amor en Custodia, Amor 
sin Condiciones, entre otras. 

Ha participado en obras de teatro clásico 
como La Vida es Sueño y Don Juan Tenorio, 
En obras de corte comercial como El Car-
tero con Lopez Tarso, Cuentas Muertas, La 
Retirada, hasta en el ya clásico bodevil del 
Tenorio cómico, entre otras obras notables. 
Ha producido obras escritas y dirigidas por él 
mismo como La Cuna y Antes de Morir.

BIOGRAFÍA

@rolf_petersen @_rolfpetersen_
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ye casi solito.  A veces sucede desde la primera lectura. 
Cuando compongo una canción, disfruto mucho cuan-
do una historia está bien coordinada con una melodía”. 

¿Hay alguna otra actividad que te hubiera 
gustado elegir? Cuál hubiera sido y por qué…

“Me hubiera gustado viajar por todo el mundo 
sin pensar en regresar por varios años.  Porque creo 
que me haría sentir más libre y ligero sin tantas perte-
nencias ni ataduras físicas ni emocionales. Conocer el 
mundo es de lo que más disfruto en la vida”.  

¿Cuál fue el camino que tuviste que reco-
rrer hasta llegar al proyecto denominado “In-
finita Mente”?

“InfinitaMente es el recorrido de toda mi vida.  
Surge de un continuo deseo de dejar una estela de 
mi paso por la tierra que pueda ser útil para alguien 
más. Y el camino no ha sido más que los aprendiza-
jes que me han hecho expandir mis perspectivas de lo 
que vivo como realidad.  Conocerme a través de los 
demás. Dicen que compartiendo el 
conocimiento de lo que aprendes 
es la mejor manera de aprender. 
Quería hacer un experimento de 
una hipótesis que creo que vale 

mucho la pena comprobar: Que si la vida es Sueño se-
gún Calderón y otras tantas Barcas, ¿Qué sueño estoy 
viviendo? ¿En qué sueño quiero vivir?

Si bien InfinitaMente es un proyecto de 
gran utilidad para enriquecer nuestro ser, 
cómo se nutre el tuyo para poder compartir 
esa filosofía de vida y pensamiento que com-
partes a través de distintas plataformas… 

“La contemplación de la vida es suficiente para 
entender el amor del que estamos hechos y al que 
tenemos acceso por sólo vivir.  En cualquier detalle 
de la naturaleza a la que le doy mi atención puedo 
encontrar el origen y el secreto de mi existencia.  La 
naturaleza más cercana que tengo es mi cuerpo, con 
su fascinante ingeniería.  Sentir mi cuerpo desde la su-
tileza de la respiración y observar mi mente son dos 
prácticas que intento hacer y que me ayudan a encon-
trar un equilibrio”.  

Uno de los principios que manejas es: “La 
felicidad es más que una emoción, es un es-
tado del ser en constante proceso de realiza-

ción”, ¿la tuya radica en compartir o en ayu-
dar a encontrar a los demás esos caminos que 
te han conducido a encontrar la tuya propia?

“En ambas.  Me gusta compartir lo que he descu-
bierto y disfruto de la felicidad de alguien más”.  

¿Elegiste la música como un camino tra-
zado en el pentagrama de la vida para hacer 
llegar tus mensajes o es otra pasión que nutre 
tu vida?

Creo que la música me eligió a mí.  Es una pasión, 
pero también es un lienzo donde puedo plazmar mis 
ideas.  

¿Cuál ha sido el mensaje que 
mejor te ha retroalimentado y 
que ha cimentado tu vocación 
plural como artista?

“Ama y haz lo que quieras.”.  Fra-
se corta, pero contundente y chingo-
na de San Agustín.  Si amas de verdad 
tienes derecho a gozar de la vida. 

Cancún en tu vida… ¿En 
qué forma contribuyó a tu formación y 

qué es lo que más extrañas o recuerdas de los 
años vividos en el Caribe Mexicano?

“Cancún me dio independencia y libertad, como 
buen corazón revolucionario.  Fue un lugar donde 
pude ser yo y donde aprendí a amar. Lo que más ex-
traño es que parece que el tiempo corre distinto. Ten-
go muchos recuerdos muy agradables de Cancún.  

¿Cómo sobrevive un artista sin morir en el 
intento en estos tiempos de pandemia y ais-
lamiento?

“Mostrando su arte.  Siendo más generosos de lo 
normal. No tendríamos que pensar en sobrevivir si re-
conocemos el impacto y el valor que tiene el arte en 
el mundo. El arte hay que mostrarlo para que otro lo 
consuma y lo disfrute.  Hay que encontrar la manera 
en que la obra única tenga retribución justa o suficien-
te para poder seguir creando.  

¿Hacia dónde están encaminadas tus me-
tas, tanto de vida como profesionales, des-
pués de un año tan turbulento como 2020?

“Quiero seguir aprendiendo. Quiero ayudar a la 
gente a cumplir sus sueños.  Hay un par de canciones 
en el horno que me gustaría estrenar pronto. También 
estamos preparando material de estudio y eventos que 
sucederán a lo largo del año dentro de la plataforma 
de infinitamente.org.   A pesar de lo inestable del año, 
este 2020 fue muy importante para mí porque mi hizo 
descubrirme más en facetas que tenía sepultadas, 
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Daniel Vicens Coell
tress.music @danvi.tress Tress Music

¿Quién es Daniel Vicens Coello? 
“Nací en la Habana Cuba, tengo 24 años y 

llegué a Cancún a los 12 años, aquí estudié y con-
sidero a México como mi segunda casa. Estudié 
administración. Me gusta cantar, componer e in-
cluso tengo mi grupo Tress Music con dos amigos 
de Venezuela y disfruto hacer lo que me gusta; 
soy un joven como muchos, pero que de alguna 
u otra manera he tenido una vida llena de cosas 
bonitas”.   

¿Cómo entras al mundo de las redes 
sociales? 

“Por circunstancias de la vida, primero fue 
la música, también participaba en una agencia 
de modelos y poco a poco fui subiendo esas y 
otras fotos de mis actividades; muchas de ellas 
fueron con la ayuda del fotógrafo Víctor Ozuna 
quien es uno de los más grandes a nivel mun-
dial, trabaja con modelos muy importantes, y 
pues con ello, pronto ya tenía un gran número 
de seguidores. Cuando me dedique a la música 
fui a Guatemala, Colombia, El Salvador con un proyecto anterior que tenia 
desde ciudad de México, eso fue lo que hizo que consiga seguidores y me 
dedicara a las redes sociales. Manejo más Instagram y ya estamos haciendo 
cosas en tiktok, donde podrán encontrar cover y canciones mías. Tenemos 
video clips en YouTube donde nos pueden encontrar como Tress Music”.

¿Qué deseas trasmitir en tus redes y con tu contenido? 
“Independientemente de la música, fotos y demás, quiero que la gente vea 

un contenido fresco siendo yo mismo, un día a día. Siempre subo cosas coti-
dianas, comparto lo que hago y donde estoy.  ¡Comparto mis emociones! Por 
ejemplo: el día 12 de enero sale nueva canción con un video clip el mismo día 
titulado: En la pared, ¡No se lo pueden perder!”

¿Cómo estás tú? 
“He logrado lo que quiero, y eso me hace estar feliz, todo se basa en la meta 

que uno se proponga, tal vez uno lo haga más 
rápido otros más lento, pero todo se puede 
con trabajo, no se trata de quedarse senta-
do en casa esperando a que todo te caiga del 
cielo. ¡Salgan a buscarlo! Al principio para 
mí era imposible cantar, era imposible tener 
una canción en Spotify o en YouTube, todo 
lo hice mediante trabajo, estudio, sacrificio y 
estudiar mucho. ¡Por que para todo hay que 
prepararse!  Yo siempre he estudiado música 
y hasta hoy en día me sigo preparando más 
para mejorar”.

¿Qué papel juega tu familia en tu 
desarrollo? 

“Mi familia lo es todo; nos separa la dis-
tancia, pero gracias a Dios tenemos comuni-
cación. Tengo a mi mama conmigo aquí en 
Cancún, tengo familia en Cuba y en Miami”.

 ¿Ya tiene un equipo contigo? 
“Actualmente tenemos un equipo prepa-

rado; tenemos un manager, un equipo de músicos con guitarristas prepa-
rados para cuando los shows son en vivo y siempre hay personas que nos 
apoyan para lograr las metas”. 

Brújula: ¿Cuáles son tus metas para este 2021?
“Nuestros planes para empezar el año es sacar un álbum de 3 o 6 can-

ciones con videos donde incluiremos diferentes ritmos de música como 
balada, pop, reguetón entre otros, así como una iniciar una campaña y 
varios proyectos que aun no se pueden destapar. Agradezco la invitación a 
Revista Proyecto Brújula por la entrevista y decirles a todos que sigan para 
adelante que no se cansen de hacer lo que les gusta, si tienen proyectado en 
su mente que pueden hacer algo luchen por eso y no permitan que nadie 
les diga que no pueden, simplemente háganlo luchen y estudien mucho 
para lograrlo. Esperemos que este 2021 valla mejor y con fe todo va salir 
mejor”.

Brújula Influencer Por David Asencio 
@davidasencio195

¡Comparto mis emociones! He logrado 

lo que quiero y eso me hace estar feliz.



El santuario 
de los nudos

LE FLÂNEUR

Por Isabel Rosas Martín Del Campo

@Arq.IsabelRosas

¿Qué se entiende cuando de desatar nudos se trata? 
De pronto, he recordado a aquella mujer que nos ayu-

daba con el servicio y tenía un hijo de tres años; le ense-
ñaba a atarse las agujetas de sus botitas blancas, pero, él 
no podía aprender, no comprendía la importancia de atar 
y desatar sus propios nudos. Quizá porque para los niños 
los problemas no son “nudos mentales” son simplemente 

cosas sin sentido. ¿Qué sabría un niño de la importancia de aprender 
a atarse las agujetas?  De esto hace ya muchos años de andar por la 
vida. Era yo una niña, tenía seis años y no recuerdo si yo sí sabía atar y 
desatar los nudos de mis zapatos. 

Hoy a tantos años de distancia me adentro al camino empedrado 
de este santuario, sintiendo cada detalle 
con el que me hallo. Para empezar, fui 
recibida como si fuese la mujer más im-
portante de la ciudad, o de la vida, o de 
entre todas las personas con las que a 
diario convivo. Apenas crucé por la ama-
bilidad del acceso al recinto y me cruce 
con el gentil silencio, fue tan amable que 
me permitió escuchar el acorde de mis 
pisadas. Comenzó a conversar conmigo 
la naturaleza que se extendía a mi paso, 
como si yo fuese merecedora de una al-
fombra que, en vez de ser roja, me im-
plicaba en un mundo etéreo, vacío de lo 
mundano de la rutina citadina. Aquí se ofrecía una estadía donde el 
ritual me invitaba a escuchar las canciones del viento, o las de la brisa 
que prodigiosamente dirigía la orquesta compuesta por las ramas, la 
hojarasca, las chachalacas o las ardillas. Incluso el eco de las lagartijas 
o las iguanas. 

El crujido de mis pasos me dejaba sentir las piedras aglutinadas para 
ofrecerme un sendero fractal, logrando en mi mente cierta vaguedad 
desfragmentada; sacar de mi interior a mi alma, a mi espíritu y a mi ha-
bitante oculto tras de mi osamenta corporal. De pronto, sentí un nudo 
en mi garganta y luego otro; la habitación de mi mente racional trató 
de ganarle terreno a la emoción de mi nudo instalado con dolor dentro 

de mi cuello. Seguí caminando, miré mis 
zapatos y, curiosamente me percaté de 
que mis pies también transportaban un 
par de nudos blancos (recordé las agu-
jetas de aquél niño decoradas con gotas 
de su propia sangre y de su llanto pene-
trante). Acaso era una especie de alego-
ría que me invitaba a entender por qué 
el lugar estaba literalmente atestado de 
nudos blancos guindados en lianas. Mu-
chos eran los que invadían la desnudez 
de la naturaleza que imperiosa trataba 
de soportar todos esos nudos atados a 

la esbeltez de cada árbol callado ante el espectáculo mudo que le su-
ponía el sacrificio del peso más denso. Coexistían forzadamente, miles 
de nudos cuyos contenidos dejaban leer la esperanza y deseos de los 
feligreses acongojados… Quizá, también sus pecados.

Finalmente supe que estaba yo en el Templo de la “Virgen desata-
dora de nudos”. Tuve miedo, desolación y coraje. El hombre es y será 
siempre un ser que deja pendidos sus nudos mentales en otros en vez 
de aprender a desatarlos en su propia garganta, con sus propios pies 
y dentro de su propia mente. Salí del lugar sintiendo la necesidad de 
regresar y quitar todos aquellos seres extraños e invasores de una na-
turaleza que por definición es el cuerpo entero de Dios.

Isabel.Rosas.arquitectas.consultoras@outlook.com



Por Esteban Torres P.

S i bien la vida de cada uno de los seres humanos que habitamos este 
planeta tiene su propia historia, hay páginas que merecen ser com-
partidas para aprender lecciones que quizá nunca nos toquen vivir, 
pero de esta forma sabremos sobre temas que pueden enriquecer la 

nuestra y así, contribuyan a hacer de cada entorno, un mejor mundo el día de 
mañana. 

Gracias a la magia de la tecnología la distancia no fue un límite para conocer 
el trabajo que realiza Leno del otro lado del mundo y aunque a veces su actividad 
diaria le impedía concentrarse en nuestra plática, finalmente la logramos concre-
tar resultando tan interesante como dinámica.

¿Cuál fue el detonante que encaminó tus pasos hacia la vida ani-
mal y cuál fue tu formación profesional para lograr tu meta?

“Desde niña observé que mis padres eran amantes de la naturaleza, pero fue 
especialmente mi papá quien nos inculcó a mi hermano lo maravilloso que es 
ésta, desde lo más pequeño hasta lo más grande. Estudié comunicaciones, pero 
desde niña leía y veía documentales y en 2011 me embarqué en esta aventura 
como voluntaria en Zululand en un programa de monitoreo de perro salvaje 
africano y vida salvaje para la asociación Wild Life Act; a pesar de no contar 
con formación profesional, en Guadalajara participé durante un par de años en 
el programa MoSI (Monitoreo de Sobreviviencia Invernal) de aves migratorias; 
realicé una práctica de estudiantes de biología de una Universidad de Guada-
lajara para observar reptiles y así aprender cosas de este tipo. Finalmente, en 
2015 me certifiqué como guía de naturaleza ante The Field Guide Association 
of  Southern Africa (FGASA).

¿Alguna vez te imaginaste estar tan cerca de los animales para 
ayudarlos...?

“Siempre soñé con estar muy cerca de ellos, pero mi filosofía en ese sentido 
no está a favor de la vida en cautiverio, disfruto verlos en su hábitat natural, ese 
sí fue mi sueño. Jamás me imaginé trabajar con pangolines, supe de ellos hasta 
que vine a Sudáfrica en 2011 y conociendo gente de aquí confirmé que es una 
especie poco estudiada que está en vías de extinción y de inmediato formaron 
parte de mi lista para verlos al menos una vez en la vida, pero ahora trabajar con 
ellos es realmente un privilegio”.

¿Hasta dónde te ha llevado tu vocación y qué es lo que más dis-
frutas de tu trabajo?

“Pues me ha traído hasta el… punto más lejano del mundo, por así decir-

VIVO EN 
EL PAÍS DE 
LAS MARAVILLAS

Instalada en Sudáfrica, en la provincia de 
Kwa-Zulu Natal, Leno Sierra Vidales, vive uno 
de los momentos más plenos de su vida 
enfrentando miedos y adversidades, pero 
adquiriendo valor y experiencia en materia 
de conservación de la vida salvaje.

SIN LLAMARME ALICIA, 

MAYLEN SIERRA, UNA CANCUNENSE EN AFRICA

Foto: Shannon Wild.
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leno.serra @lenosierra@lenosierra



lo, dejé mi familia, mi trabajo, mi idioma, mi país y 
todo lo que conocía. Las oportunidades que se me 
han presentado han confirmado que tomé una bue-
na decisión. Disfruto muchísimas cosas, pero lo me-
jor es dónde lo hago: en medio de una reserva donde 
no conduzco por semanas o meses sobre asfalto, no 
veo edificios, ni mucha gente, no escucho ruido de 
ambulancias ni nada de eso. Y en este momento es-
toy respondiendo tus preguntas mirando un paisaje 
por donde pasan jirafas, elefantes e impalas”.

¿Hasta qué punto has tenido que sacri-
ficar tu vida personal para poder cumplir 
con la misión que te has impuesto tú misma 
en la vida?

“No sé si sea una misión realmente, simplemen-
te es lo que estoy haciendo por ahora y no sé por 
cuánto tiempo más lo podré hacer; he sacrificado 
mucho más de lo que me pude haber imaginado. 
Hay muy poca interacción social en cada reserva, 
depende de quién viva en tu campamento. La gen-
te que nos dedicamos a la conservación de la vida 
salvaje no sabemos de días; he pasado 57 entre sep-
tiembre y octubre sin descanso; organizar un plan 
con amigos no es fácil; no tengo un trabajo de 9 a 5, 
y debo estar alerta por si algo pasa, tener tu radio en-
cendido 24/7; somos gente que estamos dedicados 
cien por ciento al trabajo, a veces pesa la distancia y 
la familia, pero cuando veo un elefante digo: ¡vale la 
pena! Y no extraño que pasen días sin tener señal de 
internet o luz y te adaptas, salvo cuando sé que tengo 
el compromiso de continuar respondiendo esta en-
trevista a miles de kilómetros de distancia”.

¿Qué es lo más bello que te han dicho 
acerca de tu trabajo las personas que están 
cerca de ti...?

“Pues me han dicho cosas super chingonas, me 
conmuevo mucho porque mi tipo de trabajo es muy 
detrás de cámaras, nadie se imagina todo lo que 
tenemos que hacer para que este mundo siga fun-
cionando, la gente tal vez no oye de nosotros, pero 
luchamos todos los días cuidando ecosistemas para 
mantenerlos en equilibrio. Recibo mensajes muy 
emotivos en Instagram, recuerdo el de una chica de 
Bolivia que la estaba pasando muy mal en un punto 
de la cuarentena, pero ver mis historias ayudando 
animales y disfrutando los paisajes que publicaba en 
mis redes la transportaban hasta donde yo vivo y eso 
le levantaba el ánimo. Muchas de las cosas que me 
han impactado en la vida no han sucedido ni en mi 
idioma ni en mi país, pero ahora yo me siento uno 
de esos personajes enviando mensajes en mí idioma 
inspirando hasta a papás que me usan de ejemplo 
con sus hijos y eso sí es algo que nunca imaginé”.

¿Alguna vez te has sentido con temor por 
exponer tu vida ante animales salvajes que 
no están acostumbrados al contacto huma-
no?

“Muuuuchas veces, es muy difícil de explicar lo 
que hago particularmente con los pangolines, hace-
mos muchas estupideces y locuras; aquí hay zonas 
de vegetación muy espesa, monitorearlos es una 
chamba que se hace regularmente de noche ya que 

Foto: Izzy Rowles.

Foto: Santiago Sierra Soler, para THE WAKING APE, 
Zululand 2020.
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durante el verano el día alcanza los 47 grados por lo que estos mamíferos no 
salen de día, actualmente los estamos reintroduciendo dentro de una zona llena 
de depredadores y esas caminatas son muy riesgosas. Donde vivo hay mambas 
y cobras, lo que nunca me imaginé fue ver de cerca un búfalo macho y menos 
unos leones andando a pie; realmente he tenido varios sustos que me mantiene 
alerta”.

Sin ser propiamente veterinaria, zoóloga o conservacionista ambiental de la 
fauna, Leno ha tenido que dejar de lado su carrera en Comunicación. “Trabajé 
en Green Is Good realizando sesiones de fotos para marcas extranjeras como 
Nike, Ralph Lauren, entre otras, pero siempre fui una fanática de la naturaleza 
y ahora lo estoy viviendo; me hubiera gustado estudiar profesionalmente algo 
relacionado con todo lo que hago, pero ya lo estoy considerando”, aseguró.

¿Te imaginas haciendo algo 
distinto que no sea protegiendo 
la fauna?

La verdad es que sí me veo ha-
ciendo esto y muchas otras cosas más, 
claro, si llego a anciana. No sé cuánto 
más pueda hacer. He tenido una la-
vandería, fui gerente de una joyería; 
cuando viví en Cancún fui maestra de 
flamenco y danzas españolas, fui dis-
cípula de la bailarina Marisol Moreno 
y Raúl Salcedo, bailé en el Palacio de 
Bellas Artes de la Ciudad de México 
en 2010. Fui asistente de un director 
de cine también. Realmente no me 
veo sentada en una oficina, ojalá que 
nunca lo tenga que hacer. Cumplí 40 
años el pasado 28 de diciembre, es decir, ya he caminado un poco en la vida y 
he descubierto que a veces uno no escoge lo que quiere hacer, pero si las cosas se 
ponen rudas y así me lo pone la vida, ni modo, eso también lo haré”.

Después de ver tanto maltrato animal en el mundo, ¿cuál es tu 
mensaje hacia la humanidad?

“Me cuesta trabajo dar un mensaje. Quizá mi experiencia ya me lo permita, 
pero pienso que difícilmente podría hacer llegar un mensaje tan directo si antes 
no han visto o vivido lo mismo que yo; hay mucha gente que ha crecido en una 
ciudad o tiene un cierto estilo de vida y le cuesta trabajo pensar en otras realida-
des, quizá lo vean un día en la tele, pero nada más. Lo que siempre aconsejo es 
que conozcan su entorno, a las especies de aves y los insectos; si cada uno prote-
gemos nuestro entorno directo, con eso haríamos una gran diferencia en el mun-
do; reubícalos, no los mates, no alimentes animales silvestres. Este es un tema que 
me molesta mucho, específicamente con la fauna más común de Cancún donde 
viví mis primeros años, como los coatíes, los mapaches o los cocodrilos. Debemos 
ser más amigables con nuestro ambiente eso hará una gran diferencia”.

Te gustaría dejar algún legado como la naturalista Dian Fossey, 
quien conviviera en Ruanda con gorilas de montaña y su vida se 
convirtiera en una película...

“Sí estaría padre, poca gente sabe lo que hago, pero no es mi fin llevar mi 

vida a la pantalla. Si mi vida les inspira, que lo hagan y le pongan el nombre que 
quieran al personaje, no importa que no sea el mío, sino por el trabajo que reali-
zamos en sí… Mucha gente debería saber qué se siente vivir en un lugar así…”

¿Cuál es la parte que más disfrutas de tu trabajo en el día a día?
“Ver a la naturaleza tal cual es, no estoy a favor de los santuarios, tener el 

privilegio de estar en medio de este equilibrio perfecto es maravilloso. Todos los 
días encuentro una razón para justificar la decisión que tomé un día”.

Y por último, sabemos que uno de los momentos más duros que 
has vivido fue un accidente que casi te cuesta la vida: ¿Cómo supe-
raste ese momento y qué modificó en tú vida...?

“No lo sé, lo he pensado mucho y no termino de entenderlo; creo que fue 
el miedo de quedar discapacitada, eso 
no era opción. Fue un accidente muy 
fuerte por el que tengo 14 implantes 
de titanio, quedé en medio dos pick 
ups ¡me partió mi madre! Siempre he 
sido determinante. Fui obediente con 
los médicos y me concentré en la re-
habilitación. Mi esencia no la modificó 
como tal, a cuatro años de sucedido (14 
de mayo de 2016), simplemente puedo 
decir que mi vida la simplificó, afianzó 
muchas cosas que pensaba y reforzó 
muchas otras. Siempre he sido prácti-
ca. Después de mi accidente nada me 
parece tan terrible. Realmente quedé 
toda rota, pasé mi rehabilitación llo-
rando. Aprendí que la experiencia que 

vive cada uno nos afecta en la medida de nuestra percepción de la vida que es 
individual, quizá hay cosas más graves pero salir adelante fue una decisión; la 
vida es azarosa y las cosas pasan de repente, pero estoy contenta de haberme 
aferrado, descubrí y recordé que uno se puede morir en cualquier segundo y lo 
frágiles que somos”, así concluyó nuestra charla no sin antes enviarme algunos 
videos para conocer su entorno de dónde tomó la inspiración para responder y 
yo también la mía para escribir.

Foto: Megan Torrington.
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El tiempo vuela

INQUIETUDES

Por Rosi Ruiz Joaquín 

E
l tiempo vuela y nosotros con él. Apenas hace dos 
meses estábamos esperando el anhelado año 2021, 
como si fuera nuestro gran salvador. La vida misma 
nos conlleva a seguir adelante con las limitaciones 
impuestas por el sector salud. Ya nos estamos habi-
litando a vivir así, buscando el fondo y la forma de 

llevarla lo mejor posible, rompiendo tantas limitaciones, algunos lo 
hacen con responsabilidad aunque otros no tanto. 

Exactamente hace un año ya estábamos alertados de la amena-
za que nos llegaría un huésped no invitado y que se quedaría por 
largo tiempo cobrando facturas muy caras. Se adueñó de nues-
tras vidas, nos transformó a vivir de una manera inimaginable, nos 
ha robado a personas que amábamos y que hoy los recordamos 
con resignación. Nos ha coartado nuestra libertad sin distinguir 
género, edad o estatus social. Nos ha convertido en magos para 
hacer magia con el dinero para que nos alcance lo que ganamos o 
teníamos ahorrado. Nos invadió creando miedo a ser contagiados 
y morir. Nos aisló de nuestra gente y quienes se han atrevido a de-
safiarlo lo han pagado muy caro, quizás no todos pero sí muchos. 
No tocaré el tema de la vacuna, sería más adelante. 

En otro tema. Durante estos meses pasados que varias perso-
nas han tenido que recurrir a los servicios hospitalarios privados, 
me percato de las fuertes sumas que se cobran y que si no tiene 
uno la ventaja de tener un seguro privado de gastos médicos ma-
yores, prácticamente es imposible cubrirlas. En caso específico me 
refiero a las personas mayores de setenta años que si no adquirie-
ron un seguro en años anteriores o que hayan sido cubiertos por 
algún sistema laboral y lo pudieran perder al dejar su trabajo, prác-
ticamente ya no tienen ninguna oportunidad de poder asegurarse 
al menos que haga uso del Seguro Social. Puede que existan algu-
nas aseguradoras que te acepten hasta los setenta y cinco años, 

pero con sus respectivas limitaciones de no cubrir enfermedades 
preexistentes que a esta edad las más comunes son diabetes, en-
fermedades cardiovasculares (como la hipertensión o cardiopatías 
coronarias) y obesidad entre las más frecuentes. Las cuotas de los 
seguros también pueden ser costosas y algunas otras más acce-
sibles, pero definitivamente estas personas que no alcanzaron a 
tener su propio seguro a una cierta edad, quedan completamente 
vulnerables ante las adversidades, sobretodo de la amenaza de un 
cáncer o de Covid 19. Quizás sus ingresos por jubilación o retiro 
ya no les alcance para pagarlos, al menos que tengan la fortuna 
de sostenerse con algún empleo digno o con un negocio propio.

Les deseo un Feliz Día de San Valentín, que el amor, respeto 
y admiración sigan siendo la fuerza de su relación. Festejen to-
dos los días por tener una pareja, con defectos y virtudes mientras 
sean razonablemente llevaderas. Nunca dejen de conversar, de to-
marse de la mano mientras ven un atardecer o una película en la 
pantalla y decir un te amo de vez en cuando. 

La historia cuenta que el catorce de febrero del año 269 D.C, en 
la época de los romanos, murió decapitado un sacerdote llamado 
Valentín que se opuso a la orden del emperador Claudio II, quien 
decidió prohibir los matrimonios entre los jóvenes porque consi-
deraba que los solteros sin hijos eran mejores soldados. Valentín 
los casaba a escondidas. (Wilkipedia)

Otro motivo de festejo en febrero. Nuestra bandera mexicana 
está homenajeada éste veinticuatro de febrero. Sus colores repre-
sentan sobre la franja blanca la unidad, ahí se encuentra el escudo 
del águila parada sobre un nopal devorando una serpiente. El ver-
de representa el color de la esperanza y el rojo la sangre derrama-
da por los héroes nacionales. “Bandera de tres colores, yo te doy 
mi corazón, te saludo mi bandera, con respeto y con amor...”
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Marinero
EL ARTE 

DE SER 

JORGE 
MORENO

“No me veo en otro lugar porque 
aquí he encontrado un mar de 

tranquilidad y satisfacción para 
hacer lo que más me gusta”.

Por Esteban Torres P.

La industria náutica es quizá la segunda en importancia en 
nuestra ciudad, después de la hotelera que está en primer 
lugar por obvias razones, sin embargo, las dos están muy 
vinculadas entre sí porque el placer de una no sería lo mis-

mo sin las maravillas de la naturaleza intrínseca del otro, por lo que 
invitamos a Jorge Moreno, un amante de esta rama para navegar 
juntos en el mar de esta actividad que se ha convertido en su máxi-
ma pasión en la vida.

Horizonte claro con cielo nublado, buen tiempo declarado…
“A pesar de los problemas y la situación que estamos viviendo 

actualmente, debemos salir adelante con actitud positiva, renován-
donos, cambiando para bien. Se reorienta la brújula un poco pero 
el puerto y nuestro destino es el mismo: ser felices y optimistas en 
todo momento”.

A la mar me voy, mis hechos dirán quién soy.
“Creo que en la vida las palabras se las lleva el viento y las accio-

nes son las que cuentan; yo soy un hombre de palabra y mis hechos 
lo demuestran”.

Delfines que mucho saltan, viento traen, y calma espantan.
“En la vida siempre hay fe y esperanza, no debemos perder la 

calma; no me dejo llevar por el canto de las sirenas y por más turbu-
lento que sea el mar o la vida, siempre hay una salida para recobrar 
la calma”.

Después de perdido el barco, todos son pilotos.
“Es muy fácil dar consejos. Si hay un plan bien definido y una 

ruta bien trazada, se logran todos los objetivos. Nunca hay que de-
jar que te lleve el viento, que seas siempre tú quien lleve el timón”.

En mares y amores entrarás cuando quieras y saldrás cuando 
puedas…

“Navegar en el océano del amor es una gran aventura, quizá 
la más hermosa que puede haber en la vida. Cuando me enamoré 
jamás esperé volver al puerto de dónde salí porque encontré una 
mujer que me hace muy feliz. Creo que hemos pasado por aguas 
turbulentas que nos han hecho más fuertes, pero también hemos 
disfrutado de cielo despejado para dar gracias por los dones recibi-
dos. Sólo quienes no son felices esperan salir de ese temporal, pero 
para quienes hemos tomado una buena decisión somos felices mar 
adentro, haciendo frente a lo que venga”.
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Norte oscuro, temporal seguro.
“Hay cosas que simplemente ¡no debemos hacer!”

No salgas de puerto si las nubes no corren con el viento.
“Yo creo que hay que correr riesgos, en algún momento así 

como el viento, la vida cambiará, a favor o en contra, pero ya 
dependerá de la habilidad de cada quién para enfrentarlos, tanto 
la misma situación como a tu propio barco”.

Penas y olas, nunca vienen solas.
“Siempre vienen acompañadas de algo mejor: de un aprendi-

zaje, una lección. Quizá de momento lo veamos como algo dolo-
roso o negativo, pero recordemos que lo que no nos mata, nos 
hace más fuertes”.

Donde manda capitán, no gobierna marinero...
“Así es la vida, quien tiene el conocimiento y la experiencia, 

tendrá siempre la respuesta. Si la vida te ha puesto en ese rango es 
por algo. Yo soy el capitán de este negocio y mis vendedores son la 
tripulación que espera siempre las órdenes, escucho sus sugeren-
cias, eso siempre, ¡pero el capitán es el capitán!”

¿Dicen que en el mar la vida es más sabrosa?
“Porque el mar es calma, es libertad, es lo más hermoso que 

puedes ver en la vida. Me encantan esos tonos azules del mar 
porque fueron los que me trajeron hasta aquí hace 21 años y aquí 
sigo”. 

Quien el tiempo se expone a predecir, se expone a mentir.
“No podemos adelantar nada, ni los huracanes que anticipan los 

meteorólogos, porque hasta ellos se equivocan. Ante la voluntad 
de la naturaleza no podemos asegurar nada. Dicen por ahí: quieres 
hacer reír a Dios, cuéntale tus planes. Tanto en el clima como en la 
vida, todo puede suceder. Lo que sí podemos hacer es tener los 
pies bien puestos en la tierra para que la tormenta no nos tire o 
bien, nos levantemos lo más rápido posible”.

Si el mar fuera vino, todo el mundo sería marino.
“El esfuerzo da recompensas. La meditación y las horas que le 

dediques a algo, siempre te dará frutos”.

En calma de mar no creas, por sereno que lo veas.
“Hay zonas donde no te puedes meter, siempre hay que tener 

cuidado para no hundirte; en la vida no puedes ser tan confiado 
de todo lo que te digan y veas, hay que aprender a sacar nuestras 
propias conclusiones”.

¿Cuándo te embarcaste en la industria náutica?
“Cuando me di cuenta que necesitaba hacer algo que me 

apasionara. Ya había hecho muchos negocios que me habían dejado 
dinero, pero no me llenaban. Fue una decisión que me tomó 33 
años. No me subí a un velero para que me llevara donde quisiera, 
no, yo elegí ser distribuidor de barcos.

¿Quién es el faro que te guía?
“Dios, soy una persona muy espiritual. A los 24 años estuve a 

punto de morir, y desde ahí me he aferrado a él. He colaborado en 
varios proyectos que me han dado las herramientas para ayudar a 
los demás y así poder corresponder por todas bendiciones que he 
recibido en la vida”. 

Dicen que un barco te da dos satisfacciones: la primera cuan-
do lo compras y la segunda cuando lo vendes…

“Eso es un mito. Si tú le vendes a tu cliente lo que él quiere y no 
lo que tú quieres, eso no sucede. Al día de hoy no tengo un cliente 
que me haya devuelto un barco. Me gusta platicar con ellos para 
saber qué esperan del barco que quieren y así los ayudo a hacer una 
buena compra porque ajusto su gusto a la medida del barco que 
necesitan. Muchas veces he oído esa frase y siempre me río, pero 
sí existe es por algo…” 
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ANTOLOGÍA DE UN PERSONAJE

EL  ES

THOMAS 
HURTADO 
MORRIS
“Mis padres sembraron en mí el espíritu altruista y a mis 
hijos les digo que no basta con sólo pagar impuestos, 
todos debemos de involucrarnos en alguna causa 
social existente en algún momento de nuestras vidas”.

Por Esteban Torres P.

Muchas de las cualidades, virtudes o talentos que poseen 
muchos seres humanos que con el paso de los años se van 
manifestando, tienen su origen en el ADN de su sangre que 
corre por sus venas, a veces sólo transitan como un pasajero 
más que contempla la vida, pero cuando surge la chispa y 

se genera el incendio, no hay bombero que apague esa pasión que se convierte 
en energía que da vida y razón a nuestra existencia.

Además de la amistad que me une a Thomas Hurtado Morris, ésta tuvo 
su inicio con sus padres, el Capitán Luis Hurtado, ex comandante militar y de 
rescate con 66 años experiencia en buceo, así como de su mamá, la señora Edith 
Morris, quien fuera integrante de la Mesa Redonda Panamericana, una de las 
primeras ONG´s con fines de ayuda a la comunidad local. Ambos pioneros de 
esta ciudad cuya figura social heredaron a sus hijos: Thomas y Fiona.

Si bien el negocio familiar es prioridad, una marina especializada en expe-
diciones de buceo, la contraparte que ocupa la misión altruista de Thomas es el 
Heroico Cuerpo de Bomberos de Cancún, con el que está comprometido en 
cuerpo y alma, siguiendo así los pasos de sus padres, dos voluntarios de corazón.

¿Cuál fue tu primer contacto con el Cuerpo de Bomberos?
“Empezó hace 40 años en Cancún, a mi padre le gusta apoyas a bomberos 

con donaciones y capacitación. Simplemente sigo su ejemplo por convicción.

¿Por qué crees que te eligieron para ser director de este equipo? 

“Yo creo que por la cercanía que he tenido con la Institución durante tanto 
tiempo y porque me gusta gestionar donaciones para ellos”.

¿En qué momento de tu vida llegó esta invitación y por qué?
“La primera vez fue en agosto del 2013 por invitación personal del entonces 

presidente municipal de Cancún, Paul Carrillo, un buen amigo de la juventud y 
empecé oficialmente en octubre del 2013. Después me invitó Remberto Estrada 
y ahora refrendó mi cargo Mara Lezama”.

¿Qué ha sido lo más gratificante de este cargo? 
“Ver cómo con el paso del tiempo el Cuerpo de Bomberos va mejorando 
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en cuanto a instalaciones, equipa-
miento, capacitación, condiciones 
de vida de la tropa, y hacer con-
ciencia entre la comunidad de lo 
importante que son los bomberos 
para la ciudad y lo importante que 
es que estén bien equipados y capa-
citados, sin embargo, aunque se ha 
logrado bastante, aún falta mucho 
por hacer y mejorar. Los primeros 
tres años nos concentramos en el 
mejoramiento de las instalaciones, 
pero algo muy importante en esa 
época fue establecer relaciones con 
medios de comunicación para que 
los bomberos dejen de ser "héroes 
desconocidos".

 
 ¿Qué sentiste estar en la 

banca cuando te cesaron del cargo para darle la oportunidad a otra 
persona...?

“Fue muy raro porque ellos consideraban que me estaban dando un ascenso 
laboral para trabajar en presidencia. Yo les dije que no quería cambiar de puesto 
y tuve que hacerme a un lado. Sin embargo, seguí apoyando a bomberos como 
ciudadano y con el patronato que formamos en 2014”.

 
¿Cómo se dio el regreso...?
“Por invitación directa de Mara Lezama, lo platiqué con mi esposa y acepté 

con mucho gusto”.

¿Cuáles han sido los logros de los patronatos que han colabora-
do codo a codo contigo en estos años...?

“Los logros del Patronato son muchos, desde tener más presencia de bomberos 
entre la comunidad, escuelas, medios de comunicación, relaciones públicas, redes 
sociales, hasta conseguir donativos para mejorar las condiciones del H. Cuerpo 
de Bomberos de Cancún. Toda ayuda cuenta y la del patronato es muy valiosa”.

¿Qué sentido le ha dado a tu vida este cargo?
“Para empezar, por el hecho de que es un gran honor y privilegio represen-

tar a un grupo de hombres y mujeres que básicamente son auténticos héroes. 
La gente que colabora y ejerce esta profesión, lo hace por ayudar al prójimo, 
con total convicción de servir y ayudar, sin importar que tengan que arriesgar 
su propia vida”.

 
¿Cómo te sientes al ver la situación en la que encontraste al 

Cuerpo de Bomberos cuando la recibiste, al día de hoy...?
“Me siento contento por todos los logros y avances, por todas las muestras 

de apoyo de la sociedad civil y también de la gente del gobierno, pero también 
en ocasiones es frustrante no poder mejorar con la velocidad que me gustaría 
hacerlo, ya que muchos temas de mejoramiento van de la mano de temas de 
dinero. Este 2020 a pesar de ser un año diferente, raro, triste a nivel local, nacio-
nal y mundial también, será un gran año para Bomberos Cancún en el tema de 
equipamiento porque a pesar de existir una tremenda crisis económica, recibi-
mos en noviembre una inversión histórica en compra de equipamiento nuevo 
por parte del municipio”.

¿Qué te preguntan tus hijos de este cargo y tú que les compartes 
para que llegado el día ellos recuerden tu ejemplo y hagan algún 
día una obra social?

“Los niños están muy contentos desde que empecé en este proyecto, sus 
amigos siempre me preguntan cosas de bomberos, así también todos mis ami-
gos, me preguntan cómo va la estación de bomberos y en qué pueden ayudar, 
es una labor muy satisfactoria. También a mis hijos les platico y recuerdo que es 
muy importante que todos siempre contribuyamos en una labor social, apoyar 
una causa. No basta con sólo pagar impuestos, todos debemos de involucrarnos 
en alguna causa social existente en algún momento de nuestras vidas”.

 
¿Qué más falta por hacer para ayudar al Cuerpo de Bomberos 

de Cancún?
“Aún falta mucho por hacer en varios frentes como es mejorar las instalacio-

nes de las seis estaciones de bomberos, crear dos o tres estaciones más porque 
nuestra sociedad crece todos los días y necesitamos llegar más rápido al lugar 
del siniestro; debemos mejorar y modernizar el parque vehicular, continuar con 
capacitación constante, aumentar el número de elementos, adquirir más herra-
mientas, sólo por mencionar algunas cuestiones. El reto ahora será continuar así 
en 2021”, finalizó.

El es...
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Armando Manzanero Canché
7 de diciembre de 1934 / 20 de diciembre de 2020

El maestro Armando Manzanero 
nació en 1934 en Ticul, Yucatán, en 
el seno de una familia de orígenes 
maya. Su trayectoria formal inició 
cuando grabó su primera canción, 
Nunca en el mundo, en 1959 y 
desde entonces su talento fue 
reconocido con elogios y premios, 
dentro y fuera de las fronteras de 
México.
Su relación con Quintana Roo y sus 
distintos municipios fue fecunda, cons-
tantemente se le escuchaba en concier-
tos privados, restaurantes y vacaciones 
que solía pasar en nuestro territorio, 
pero entre los más emotivos podemos 
citar cuando lo invitó la empresa Dol-
phin Discovery para celebrar su décimo 
aniversario en 2004, así como el concier-
to titulado: El Despertar de una Nueva 
Era del 21.12.12., en la parte sur de Isla 
Mujeres, lugar donde tocan los prime-
ros rayos del sol en territorio mexicano, 
marcando así el inicio de la Nueva Era, 
según las creencias mayas.
“Me siento muy satisfecho de haber sido 
escogido porque si alguien ha ostentado 
su raza, costumbres, manera de vivir, de 
ser y de sentir he sido yo a través de mi 
raza maya. Me siento muy orgulloso de 
ella”, dijo Manzanero, en una entrevista 
previa a su segunda presentación.
Otro detalle memorable del paso del 
maestro por tierras quintanarroenses fue 
en la rueda de prensa del Festival de 
Cultura del Caribe 2017 celebrado en la 
Explanada de la Bandera de Chetumal, 
donde recordó que hace muchos años, 
conoció esta hermosa ciudad porque un 
amigo suyo, piloto aviador, lo invitó para 

acompañarlo en un viaje para entregar 
planos de construcción carretera en esta 
capital, pero luego, de regreso a Mérida, 
tuvieron que aterrizar de emergencia 
en una playa. Aseguró además que su 
vitalidad y lucidez se debe a una sola 
razón: “Mis vacaciones están dentro de 
mi trabajo como artista.”
Durante la Décimo Sexta Conferencia 
de las Partes de la Convención Marco 
de las Naciones Unidas sobre Cambio 
Climático (COP16) en 2010, alternó en la 
Villa del Cambio Climático, en Cancún,  
Filippa Giordano y Fernando de la Mora.
Por otro lado, Manzanero no esperó a 
morir para ver nacer un teatro con su 
nombre en su ciudad natal, inicialmente 
fue un cine que posteriormente adquirió 

el Gobierno del Estado y también 
habrá próximamente una calle con 
su nombre. Fue además el primer 
mexicano al que se le otorgó un 
Grammy Honorífico por su trayec-
toria y develó en Cancún un busto 
de su gran amigo José Alfredo 
Jiménez, donado por los hijos del 
guanajuatense a este municipio. 
Antes de partir, el maestro Arman-
do Manzanero fue homenajeado 

de forma presencial en la capital yuca-
teca durante la inauguración del museo 
que rinde homenaje a su trayectoria 
artística. Este recinto cultural se llama 
Casa Manzanero y abrió sus puertas 
el 11 de diciembre de 2020. El museo 
Casa Manzanero se divide en tres ejes 
temáticos, los cuales llevan por nombre 
composiciones del cantautor yucateco, 
pero al regresar a la Ciudad de México 
empezó a presentar un cuadro de tos. 
La fecha real del año nacimiento del 
compositor yucateco siempre estuvo en 
duda, pero en 2015 habló públicamente 
al respecto: “Mi acta de nacimiento está 
un poquito chueca, porque nací el 7 de 
diciembre de 1934, pero mi papá me 
registró mucho después”, narró el mismo 
compositor tras recibir la medalla ‘Silvio 
Zavala Vallado’.
“A todos mis amigos, que me dieron 
el placer de escuchar su felicitación por 
mi cumpleaños, quiero decirles que 
amo su gesto, que agradezco con toda 
mi alma me hayan hecho feliz este día 
con felicitarme algo que voy a guardar 
en mi corazón por el resto de mis días. 
Con amor... Su amigo Manzanero”. 
07/12/2020
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“Mi padre nos enseñó que no morimos, 
nuestro cuerpo duerme y nuestra alma 
trasciende, nuestros seres amados viven 
dentro de nosotros en nuestros corazo-
nes para la eternidad”, escribió el tam-
bién músico, quien ha escrito canciones 
para artistas como Cristian Castro, Ricky 
Martin e incluso para el maestro Manza-
nero.

Juan Pablo Manzanero

Un gran abrazo a mi compadre Diego Manzanero por la partida de su padre don 
Armando. Recordamos con mucho cariño el concierto en el 10 aniversario de Dolphin 
en 2004 y en Punta Sur al amanecer del 21.12.12. Un gran amigo de la familia de The 
Dolphin Company 
Siempre lo recordaré en medio de un momento muy especial para mi estando entre 
dos grandes maestros: el Lic. Miguel Ángel Cornejo y don Armando Manzanero, 
padrinos de Dolphin Discovery en Six Flags México, dos de mis mentores en la vida. 
¡LOS GENIOS NO PUEDEN MORIR!

Eduardo Albor

“Con gran tristeza me despierto hoy, 
enterándome que mi maestro don 
Armando Manzanero se nos acaba de 
adelantar. Es una irreparable pérdida 
para México y para el mundo. A su espo-
sa y familia mi más sentido pésame, los 
acompaño en su profundo dolor”.

Dulce

“Fue el primer artista que 
me hizo el favor de recibirme 
para escucharme y lo hizo 
muy amablemente. Lo conocí 
paso a paso y me hice su 
amigo, me abrió su corazón, 
su amistad. Armando tenía en 
su corazón toda esa parte lite-
raria, fluía y era un compositor 
nato, un genio de la canción, 
era un gigante y será de la 
estatura de su cabeza al cielo, 
era una persona genial, un ser 
humano bondadoso, un buen 
amigo”.

José María Napoleón

“Recuerdo que cuando cantamos juntos Nada 
personal, al final de la canción se acercó y me 
susurró al oído: “si supiera llorar, lo haría ahora…” 
Yo sé llorar, mi querido Armando, y estoy llorando 
porque ya no estás... DEP.

Ana Torroja

La escritora Beatriz Gutiérrez, 
esposa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, no 
tardó en reaccionar a la parti-
da del cantautor yucateco. En 
su cuenta de Facebook, Gu-
tiérrez Müller compartió una 
foto al lado del intérprete, 
con el mensaje: ¡Vuelas con 
alas en clave de Sol! ¡Gracias 
por tus historias, tus notas y 
tus letras! Descansa en paz.

Beatriz Gutiérrez Müller

Los mejores recuerdos de mi vida llevan 
música de Armando Manzanero. Sus 
canciones son el mejor retrato de los 
corazones enamorados. ¡Hasta pronto 
Maestro!

María Rubio

Maestro Manzanero, vaya con tranquilidad, el pue-
blo de México cuidará de su hermosa obra musical.

Eugenia León
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Me quedé con las ganas, mi querido Maestro Manzanero…
De volver a recorrer juntos esos lugares maravillosos, de reír a 
carcajadas, de comer hasta no poder más y luego arrepentirnos en 
mitad del concierto.
Extrañaré seguir escuchando sus historias, de conocer la inspiración 
de cada una de sus canciones o al menos el recuerdo que usted 
lleva de ellas. Me quedo con el brillo de su mirada al ver cuánto 
amaba a sus nietos, a sus hijos. Saboreo esas horas en su cocina o 
en la mía, mientras preparaba cosas deliciosas y me compartía sus 
secretos para que los alimentos supiesen mejor. Siempre extrañaré 
cantar juntos y desbocarnos en el escenario, en ese único lugar 
donde no teníamos límites. Me quedé con las ganas de hablar y 
hablar del amor, de nuestros amores que fueron tantos.
¿Sabe una cosa, Maestro? La música sin usted ya no será lo mismo 
porque el amor ha perdido hoy su más grande inspiración. Buen 
viaje, ya nos volveremos a encontrar, se lo aseguro.

Susana Zabaleta

“Maestro Armando Manzanero, mi co-
razón llora con su partida. Ha sido parte 
esencial de mi historia, siendo una niña 
fue usted quien me dijo: “Tú naciste para 
cantar” y su frase acompaña mi nombre 
a donde quiera que voy, mi primer éxito 
“El último verano” lo recibí de sus manos 
y será la canción más especial de mi vida, 
en el disco “Renacer” unimos su piano 
y mi voz para quedar plasmados por 
siempre, aún teníamos planes de volver 
a trabajar juntos... ¡Se lleva mi cariño, 
admiración y respeto! Gracias por tantos 
recuerdos que guardaré con mucho amor 
en mi corazón, deja un gran vacío, pero 
su legado lo mantendrá vivo por siem-
pre. ¡Y hasta el último aplauso cantaré 
para usted mi querido Maestro! Descan-
se en Paz”.

Manoella Torres

“Hablar de Yucatán es sin duda 
hablar del Gran Maestro Manzanero; 
descanse en paz Maestro Armando 
Manzanero y gracias por regalarnos 
esas increíbles canciones a México y al 
Mundo”.

Rommel Pacheco

“Querido Armando Manzanero fuiste 
alguien importante para mí y mi familia 
desde antes de ser parte de nuestra 
historia. Estoy muy orgullosa de que 
mi esposo Gonzalo Grasetti, fuera uno 
de tus músicos en ese maravilloso tour 
#armandounpancho”.

Romina Quiroga

“Las Leyendas no mueren, sólo viajan en 
el tiempo, sus canciones son historia que 
seguirán contándonos y cantándonos 
historias, tuve la fortuna de cantar con Él, 
de ser amiga; hoy amanecí con la triste 
noticia, una pérdida para México y para 
la música en el mundo, espero de todo 
corazón, la pronta Luz para su familia”. 
QEPD

Ana Gabriel

“Cómo olvidarte, cómo dejar de que-
rerte... aunque tu cuerpo ya no esté 
presente, tu alma nos acompañará hasta 
que volvamos a encontrarnos en ese 
cielo azul.
PD: Me acuerdo la cara que ponías cuan-
do se me olvidaba la letra de tus cancio-
nes, y veías las “chuletas” que tanto me 
ayudaron a salir airosa del momento...”

María Conchita Alonso

Maestro Manzanero
Entre usted y yo sí hay algo perso-
nal. Adoro cada una de sus letras 
convertidas en canciones que son 
parte del soundtrack de mi vida 
romántica, ya sea en su voz o en la 
de las musas que elevaron su inspi-
ración a un himno al amor. Como yo 
le amé, ni un pergamino de agrade-
cimientos sería suficiente, ni en sue-
ños lo podrá imaginar porque usted 
me dio Felicidad, pero Nos hizo 
falta tiempo, lo Esperaré. Por eso 
Voy a apagar la luz. Contigo aprendí 
que este fue El último verano Señor 
amor. Te extraño.

Esteban Torres P.

In Memoriam
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In Memoriam

Ricardo Martín de la Cruz Lara Ordóñez 
3 de mayo de 1966 / 4 de enero de 2021

“Con profundo dolor les informo que el día 4 de enero falleció mi 
papá. Disculpen por no haber podido avisar horas antes, pero en-
tenderán que estuve haciéndome cargo junto con mi mamá de todo 
el papeleo correspondiente. Agradezco a cada uno de ustedes los 
que nos ayudaron con oraciones, económicamente y por la amistad 
y cariño que ustedes le tuvieron.
Oren por él para que encuentre la paz y lo guíe en su nuevo camino. 
Agradezco a Dios haberme permitido despedirme de él, aunque 
sea por un cristal, pero él sabía cuánto lo amo. Mi papa será crema-
do por consecuencia a la pandemia no podré hacerlos partícipes de 
este momento, aun así yo sé que ustedes a su manera lo recordarán. 
Recuérdenlo como un ser tan lindo que irradiaba de alegría en todo 
el lugar. Les aseguro que luchó y se aferró hasta el último momento, 
pero su corazón dejo de latir”. ¡Gracias a todos!

Penélope Lara

“Me quedé sin palabras, ahora sólo sé 
que tengo un ángel que cuidará de mí 
por siempre... Es un dolor inmenso saber 
de tú partida, pero allá arriba estarás 
mejor, cada ser que te conoció tuvo la 
dicha de recibir algo de ti: una sonrisa, 
una buena copa, un momento divertido, 
un abrazo. Ayudabas a todo el mundo, 
tenías siempre algo qué dar, tu gene-
rosidad fue inmensa. ¡Gracias infinitas 
por tanto! No dejes de cuidarnos desde 
donde estés, seguro llegaste a hacer 
una fiesta como tú sabías. ¡Te quiero 
para siempre de los siempre! como nos 
decíamos”.

Paulina Donatt

“A tú manera”, así es mi amigo Martín 
Lara, viviste y fuiste feliz a tú manera. 
Siempre quisiste transmitirnos tú felicidad 
y sobre todo querías vernos y sabernos 
felices. Gracias a Dios por el regalo de tu 
amistad y los años que nos permitió que 
estuvieras aquí entre y con nosotros. Dios 
fortalezca y consuele a tu familia. Sea-
mos felices y recordémosle con esa muy 
especial locura por vivir la vida a su ma-
nera, por su pícara sonrisa y su felicidad. 
Siempre amigos, siempre unidos”. 
¡Descansa en Paz Martincito!

Karla Herrera

“Mi querido Martín, un gusto coincidir contigo en esta vida. Los buenos momentos 
que compartimos entre amigos, la escuela, el folclor, los scouts, las reuniones de fin 
de año y las fiestas entre aquellos que llegamos aquí de niños, harán que tu presen-
cia siempre esté entre nosotros. Descansa en Paz mi querido amigo. Que tengas un 
hermoso viaje. Abrazo con el corazón a toda la querida familia Lara Ordóñez”.

Macarena Carretero

“La gran pérdida de un gran ser huma-
no, un hermano, un padre, un hijo, un 
guía y un unificador. Descansa en paz 
Martín Lara, Dios está de fiesta; Cancún 
envío uno de sus grandes hijos, mi más 
sentido pésame a los Lara-Ordóñez, 
sobre todo a doña Edna y Penny”.

Diana Alfeirán
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Ayesha Casal Herrera
5 de mayo de 1986 / 29 de diciembre de 2020

Con profundo respeto compartimos estos testimonios a los padres y 
hermano de Ayesha Casal Herrera: Alicia, Antonio y Tony. Lamentamos la 
pérdida irreparable de su hija. DEP

In Memoriam
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Aye: Querida amiga siempre 
fuiste más que mi amiga 
fuiste mi compañera, mi 
cómplice, mi consejera y mi 
alcahueta también. Hoy me 
dejas un dolor muy fuerte 
en mi corazón, sé que te 
extrañaré, pero también sé 
que estás en un mejor lugar 
y que seguirás conmigo por 
el resto de mi vida y aunque 
no pueda verte sé que estás 
aquí. Te amo con todo mi 
corazón que hagas muy feliz 
a los que están ahora cerca 
de ti como me hiciste a mí 
donde quiera que estés.

Bernardo Negrete

Mi “fire” hermosa te pienso y recuerdo todos 
los días con tu gran sonrisa y mil recuerdos con 
tantas carcajadas. Estoy agradecida con la vida 
por haberme puesto en tu camino, (y coincidir) 
¡Gracias por tanto! ¡Te amo!

Ghebre Saad

Aye: Gracias por tantos momentos tan 
únicos y divertidos. ¡Nunca te olvida-
remos y siempre estarás en nuestros 
corazones! ¡Love you! 

Joyce Saad

Aye: me enseñaste a amar, a ser tolerante, 
a reír y a sentir. Los años que compartimos 
juntas cómo roommates y confidentes, fueron 
los años más felices y divertidos de mi vida. 
Yo sé que cuándo sea mi turno, igual que me 
ayudaste a crecer en ésta vida, sé que me 
ayudarás cuándo entre a la siguiente. 

Penélope Linaldi

Mi Aye: eres una persona que definitivamente 
brillará en donde quiera que estés ahora. No 
sólo tu belleza externa te distinguía, más aún 
lo era tu espíritu de libertad, de vida, de sentir 
y vivir las experiencias al máximo, disfrutando 
de la vida, siempre sonriendo y bailando de 
una manera única. Fuiste una persona en-
tregada a tus amistades, siempre presente. 
Personalmente, la nuestra fue una amistad 
como pocas y de tantos años, muchos años 
que dejaran una huella para siempre, desde 
las aventuras más divertidas, las fiestas más 
increíbles, hasta crecer juntas y convertirnos en 
adultas. Pláticas profundas y muchos momen-
tos de reflexión, aunque yo estuviera viviendo 
en Nueva Zelanda –ya son casi 10 años- en 
los que he visitado en pocas ocasiones a mi 
México. No hubo semana que no nos hablára-
mos y estuviéramos al tanto de nuestras vidas. 
Descansa en Paz amiga hermosa siempre vas 
a estar en mi corazón. Vuela alto amiga, libre y 
feliz como siempre.

Lorena A. Burton



In Memoriam

Gemma Aída Hernández
(Gemma Celis)
11 de abril de 1956 / 13 de diciembre de 2020.

“Hoy decidiste que era momento de 
partir junto a tu gran amor. Te amaremos 
y recordaremos por siempre mamá. Un 
beso al cielo Ma”.

Tanushka Celis

“Aunque hoy, la enfermedad y el desvelo 
acumulen cansancio en nuestros rostros, 
así, tal como luce mi madre en esta foto, 
es como yo decido que viva en mí”.

Ana K. Celis

“¡Siempre vivirás en nuestros corazo-
nes! Agradecida con la vida por haber 
contado con tu amistad, cariño y apoyo 
incondicional. ¡Vuela alto con tu más 
grande amor querida Gemma Celis!”

Vicky Marmolejo

“Gracias Gemma Celis por haber cumpli-
do tu misión y dejar este mundo por uno 
mejor. Descansa en Paz. Dios te reciba 
en su reino y a tu familia les conceda 
mucha fortaleza y esperanza para seguir 
adelante”.

Rutas de México

“Mi querida Gemma Celis tu partida 
me llena de profunda tristeza, llega tan 
repentinamente que no estoy preparada 
para pensar en ello. Te envío toda mi luz, 
para este camino nuevo que empren-
des. Sé que estás reunida con tus seres 
amados. A muchos aquí nos dejas un 
gran vacío pero tú amor y tus enseñan-
zas se quedan por siempre en nosotros. 
Gracias por ser una mujer extraordinaria. 
¡Me enseñaste tanto! Gracias por tu vida 
maravillosa”. 
Q.E.P.D.

Valeria López Blanco

“Los planes de Dios son tan perfecto 
que él sabe la hora correcta de llamarte 
para estar a su lado, y ahora tú estás con 
él. Nos harás mucha falta pero ahora ya 
estás descansado. Serás un ángel más 
que nos guiará a todos los que estamos 
aquí en la tierra. Descansa para siempre 
tía saludos a mis abuelos”.

Karen Montesinos
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In Memoriam
“Mi más sentido pésame, querida Ana. Un abrazo para 
ti y tú familia, con el cariño cancunense de siempre”.

Tiziana Roma Barrera

“Qué triste noticia, fue un placer conocer 
a Gemma, siempre tan alegre, risueña 
y positiva, os mando un gran abrazo, 
sé que en estos momentos el dolor es 
intenso y las palabras no lo amortiguan, 
pero no estáis solas, muchas personas 
lloran con vosotras”. 
Q.E.P.D.

Carrie Pol

“Gemma Celis ya debes estar reunida 
con el amor de tu vida que tanto extra-
ñabas. Q.D.E.P. Mi más sentido pésame 
a tus hijas y nietos que estuvieron al pen-
diente de ti hasta el último momento”.

Mercedes Yáñez

“Hoy Dios se dio cuenta que necesitaba un angelito que le pusiera ambiente al cielo, 
te llamó porque sabe que siempre tenías una sonrisa y alegría. Agradezco todo lo 
que me enseñaste, gracias por el amor que siempre me diste, gracias porque hasta 
en el último momento me enseñaste a luchar, gracias por tantas risas y buenas pláti-
cas. Eres uno de los mejores ejemplos que tengo que me han enseñado a disfrutar 
de la vida. Gracias por tanto Gemma. Cada momento compartido lo llevaré por 
siempre en mi corazón, tía chula”

Bren Donlucas

“Gemma Celis, mi corazón siempre te 
recordará, ahora ya estás con tu marido; 
salúdame a mi papi, te mando un abrazo 
hasta el cielo porque tú ya estás allá.
A tus hijas les mando todo mi amor y 
más sentido pésame, pero sé que ellas 
están tranquilas por que hicieron todo 
para que tú estés bien.
Descansa en paz Gemma.”

Marcela Castillo

“Muy triste por tu partida querida Gemma, te recorda-
ré por tus buenas anécdotas. Que tu viaje esté lleno de 
luz. Un beso hasta el cielo. DEP”

Adriana Montalvo

“Un gustazo haber coincidido contigo 
querida Gemma Celis. Ve a la Luz y des-
de ahí cuida de los tuyos”.

Paloma Herrero Buchanan

“Que tristeza tu partida y qué alegría 
haberte conocido, siempre te recordare-
mos con cariño.... ten un hermoso viaje 
rodeada de luz y consuelo a toda tu 
familia. Descansa en paz”. 

Lorena Vilchis Olac



INGREDIENTES
• Harina de trigo
• Agua fría
• Levadura fresca
• Sal
• Queso Parmesano y Mozzarella
• Tomates Cherry
• Arúgula
• Jamón Serrano
• Albahaca 
• Aceite de Oliva

Pizza 
Keren

Doménico 
de Martino

ELABORACIÓN
• El secreto de la Pizza Keren by Mimo 

Pizza, es su #masamor, elaborada con 
cariño e incorporando cada ingre-
diente como si fuera una declaración 
de amor. El proceso de elaboración es 
definitivo para obtener tanto la con-
sistencia como el sabor anhelado. Las 
flores que acompañan esta rendición, 
son el resto de los ingredientes, que 
en este caso son los favoritos de Ke-
ren, en quien está 
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INGREDIENTES:
FRUTA MACERADA
• 200 gr. Fruta Mixta Seca
• 165 ml. Ron Obscuro

PANQUÉ DE FRUTAS
• 426 gr. Mantequilla
• 300 gr. Azúcar Mascabado
• 5 Huevos
• 342 gr. Harina
• 1.5 tsp. Royal
• Pizca Sal
• 100 gr. Nueces picadas

JARABE ENVINADO
• 250 gr. Azúcar Refinada
• 250 ml. Agua
• 150 ml. Ron Obscuro

DECORACIÓN
•  Pasas, arándanos
•  Nueces completas

PROCEDIMIENTO:
• Dejar la fruta macerando en el ron 2-3 días 

antes
• Precalentar Horno a 180ºC
•  En una batidora colocar mantequilla y azú-

car, dejar acremar
• Agregar huevos de uno en uno
• Agregar los polvos (harina, royal y sal)
• La mezcla queda muy densa
• Agregar fruta macerada y nueces
• Verter mezcla en un molde para pan pre-

viamente engrasado y con papel encera-
do

• Meter al horno por una hora y 15 minutos
• En una olla pequeña colocar agua y azúcar 

hasta que hierva
• Agregar ron y apagar el fuego cuando 

vuelva a hervir
• Verter en un molde de cristal y dejar en-

friar
• Desmontar el panqué y bañar en el jarabe
• Decorar con nueces y fruta seca

Fruitcake
Especial: GastronomíaEspecial: Gastronomía

Nicole
Oliveros
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INGREDIENTES
• 1 kg de masa de maíz (nixtamalizado es 

mucho mejor)
• 2 cucharaditas de manteca o la canti-

dad que "te pida" la masa, puede ser 
un poco más si todavía la sientes muy 
seca.

• 4 tazas de hojas de chaya crudas pica-
das muy finito. Previamente lavadas y 
desinfectadas.

• 250 grs de pepita de calabaza molida
• 5 huevos duros picados.
• Sal al gusto 

ELABORACIÓN
• Revuelve muy bien la masa, sal y man-

teca. Integra a esta mezcla la chaya. 
Forma unas tortillas con la mezcla de 
masa y coloca al centro un poco de la 
pepita y del huevo picado. Cierra bien 
dando forma de empanada. 

• Freír en abundante aceite hasta que 
estén bien doradas.

• Servir con salsa de tomate frito con su 
habanero.

Chayitas 
Yucatecas

Paloma 
Herrero 
Buchanan
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INGREDIENTES
• 4 dientes de ajo, picados.
• 6 chiles poblanos.
• 1/2 kilos de camarón, limpio.
• 1 cebolla, picada finamente.
• 1 pz chile morrón rojo.
• 1 pz chile morrón verde.
• Queso manchego, al gusto.
• Mantequilla, al gusto.
• sal, cantidad necesaria.
• paprika al gusto. 
• 6 hojas de lechuga orejona
• 1 pepino holandés 

PROCEDIMIENTO
• Lavar todas las verduras. 
• Tatemar los chiles poblanos, 

dejar reposar 15 minutos en 
una bolsa de plástico.

• Cortar el ajo y cebolla fina-
mente, precalentar el sartén 
5 minutos.

• Cortar los chiles morrones rojo 
y verde en cubos pequeños.

• Derretir la mantequilla prime-
ro sofreír la cebolla y el ajo 
hasta que la cebolla quede 
transparente, incorporar los 
chiles pimientos al sartén y 
dejar cocinar por 5 minutos.

• Incorporar los camarones 
limpios y condimentar con 
sal y paprika al gusto, cocinar 
durante 3 minutos a fuego 
medio para que no se sobre 
cosan los camarones. 

• Precalentar el horno a 180°c.
• Limpiar y desvenar los chiles 

poblanos, rellenar los chi-
les con los camarones y cu-
brir con una capa de queso 
manchego, acomodarlos en 
un recipiente especial para 
horno.

• Hornear por 5 minutos, solo 
para que se derrita el queso.

• Servir sobre una hoja de le-
chuga con tres rodajas de 
pepino.

Candy 
Ayuso 
Achach

Chile 
relleno 
de camarones 
gratinados
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¡Muchas 



                       Los Cumpleaños

A NUESTROS 
CUMPLEAÑEROS!

¡Muchas 
felicidades
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Franca 
Ceccarelli

María 
Carvajal

Claudia 
Gómez

Rocío 
Cobos

Paulina 
Sierra
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Goran 
Kreso

Laila 
Mirabent

Cote 
Olvera

Tomás 
Lehman

Mariana 
Pesquera

Armando 
Morales

Zazil 
Mazatán  
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Julia 
Beltrán

Alexandre 
de Brouwer

Paloma
 Herrero

Aurora
 Madrigal

Ivonne 
Ávila

Alessandra 
Muller

Mariana 
Pazos

Maru 
Carrasco

Sebastián
 Robles

15 ENERO -14 FEBRERO
 M

ié
rc

ol
es

 
20

Ingrid 
Lujambio

Pilar 
Carrera
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Yasmín 
Pérez

Susana 
González

Napoleón
 Machado
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Margarita 
Castellanos

Vicente 
Ferreyra

Leslie 
Canales

Anamari 
Irabién

Solange 
Rivera

RevistaBrújulaBrújulaCancún 49 ProyectoBrújula.com



Los Cumpleaños

 M
ié

rc
ol

es
 
27

 
Ju

ev
es

 
28

 
V

ie
rn

es
 
29

Wendy 
Orozco
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Isa 
Albiac

Pato 
Gómez

Aurea
 Larrañaga

Kary 
Azpeitia

Alejandra 
Robelo

Alexandra 
Rangel

Roberto 
Cintrón

Gaby 
Rejón

Lupita
 Jiménez

Tanya 
Velasco

Carolina 
Maccise

Lore 
Kaim
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Michelle 
Shouse

Paul 
Camhi

Lucy 
Espinosa

Adriana 
Rubial

Irma 
Mora

David 
Cetina

Indira
 Chavelas

Ghebre 
Saad

Enrique 
Vidal

Candy 
Ayuso

Enrique 
Torre

 M
a

rte
s 

2

Natasha 
Rostova

Marysol 
Gallegos

Sabine 
Soto

Esther 
Quiroz

Claudia 
Negrete

Shanelle 
Benchimol

Alejandra 
Picard

Jaime
 Carrillo

Thais 
Araujo
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Erika 
Nesma

Melania 
Maccise

Jacquie
 Rodríguez

Denisse 
Díaz

Alejandro 
Bush

Rubén
 Escamilla
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Tatiana 
Guerra
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Gerardo
 Velasco

Juan 
Canterbury

Sandra 
Schmidth

Claudia 
Guerrero

María 
Rubio

Mauricio 
Evia

Marco 
Alar

Lorena 
Martínez-Nieto

Roberto 
Sánchez

Atenea 
Gómez

Alicia 
Caballero

Jimena 
Buendía

Raúl 
Mora

Ivette
Guigui

Norma 
Acevedo

Aline 
Novello

Andreas 
Mader

Juan Carlos 
Cantú 

Carlos 
Cosgaya

Viviana 
Salgado

Adriana 
Palacios

Claudia 
Camino

Lili 
Chacón

Anemick 
Alegre

Angie 
Delgado
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Cumpleaños!

Síguenos en redes

¡Feliz
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Thaily 
Carrillo
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Rubén 
Quiroga

Jonathan 
Ymaz

Jano 
Chahine

Luigi 
Sánchez

Rodolfo 
Sandoval
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Ricardo 
Reyes

Jéssica 
Urich  V
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@danielbaronamx

danielbaronamx

Daniel Barona

Ira
Que traten mal a alguien.

Gula 
La comida, lo dulce me 
vuelve loco.

Envidia
Sólo de la buena.

Avaricia.
Quisiera tener el dinero para 
vivir en un eterno viaje 
por el mundo.

Pereza
La espera

Soberbia
Creo tener siempre la razón.

Lujuria
Ni el mejor café para despertar.

Daniel 
Barona

danielbaromamx

Actor, conductor y TicToker
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danielbaronamx

Daniel 
Barona




